



Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

DOLAR	
TRM	0,00 % —
\$ 4.192	—
CASAS DE CAMBIO	
COMPRA	VENTA
\$ 3.940	\$ 4.070
EURO	
TRM	0,00 % —
\$ 4.192	—
CASAS DE CAMBIO	
COMPRA	VENTA
\$ 4.360	\$ 4.530
Fuente: Superfinanciera	

# GUAJIRA NEWS

Martes



Año 5 | Edición N° 994 | 23 Páginas Riohacha, La Guajira - Colombia - 15 de octubre, 2024 ISSN - 2955 - 0122



Seguimiento de la Procuraduría logró destrabar proceso para asegurar carrotaques en La Guajira

PÁGINA 4



**BARRANCAS BRILLÓ EN SUS CUATRO DÍAS DEL FESTIVAL DEL CARBÓN**



Wayuu suspenden bloqueo de vías en Riohacha tras acuerdos con el ICBF

PÁGINA 3



PÁGINA 2

Gobierno departamental afirmó que reducción del precio de la gasolina no refleja tarifa justa que beneficie a La Guajira



Aqualia presenta a la Superservicios balance de resultados en la optimización del servicio de acueducto y alcantarillado

PÁGINA 11

### ACTUALIDAD POLÍTICA

Reducción de \$433 pesos en precio de gasolina desilusiona a conductores tras largos meses de gestión de la Gobernación de La Guajira

PÁGINA 2

### ACTUALIDAD

Alcaldía de Uribia participó en encuentro de construcción para una guía de relacionamiento y entendimiento intercultural con el pueblo wayuu

PÁGINA 10

**Abogado asesina a su primo ginecólogo en medio de una riña durante una parranda en Barrancas**

PÁGINA 18

## JUDICIALES



Autoridades ofrecen \$30 millones por información sobre administrador de EDS secuestrado

PÁGINA 17

Encuentro de **televisión pública de** Colombia, Venezuela y las Antillas **17 y 18 de octubre en Riohacha, La Guajira**

UNA INICIATIVA PARA INTEGRAR LA REGIÓN.

Organiza: Telecaribe #UnidadalaRegion

TIC

Sonoridades, sabores y saberes del Caribe y las Antillas

Ante la reciente decisión tomada en la mesa técnica en Maicao, que acordó una reducción de \$433 pesos en el precio de la gasolina, el gobierno que lidera Jairo Aguilar consideró que, si bien este primer paso es positivo, aún no refleja una tarifa justa que verdaderamente beneficie a La Guajira.

Por ello, el mandatario seguirá insistiendo en un mejor ajuste que responda a las necesidades del departamento, especialmente considerando la condición fronteriza.

A su vez, el gobernador Jairo Aguilar mantiene su compromiso de continuar trabajando en

**Gobernador Jairo Aguilar llevará a cabo este martes una consultoría para caracterizar el transporte informal en el departamento**

## Gobierno departamental afirmó que reducción del precio de la gasolina no refleja tarifa justa que beneficie a La Guajira

conjunto con las instituciones nacionales y el sector de hidrocarburos para lograr un beneficio más amplio y tangible que impacte de manera real en la economía.

En este sentido, este martes

15 de octubre se llevará a cabo una consultoría para caracterizar el transporte informal en La Guajira, abarcando a transportadores intermunicipales, de carga pesada y mototaxistas, en colaboración con la Federación Económica Departamental.

Mientras tanto el Secretario de Desarrollo Económico de La Guajira, Jorge Armando Figueroa, entregó detalles sobre la reducción de la gasolina para el territorio.

“Se logró una reducción significativa en el precio de la gasolina para La Guajira. Pasará de \$14.158 a \$13.725 pesos, siendo el costo más bajo entre los departamentos con condición de frontera. Este es solo el co-



Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.

mienzo. Nuestro compromiso es seguir trabajando incansablemente para lograr una mayor reducción y encontrar soluciones

de fondo al problema del alto costo de los combustibles, que afecta directamente a nuestro desarrollo económico”, advirtió.



Así lo informó el secretario de Gobierno Misael Velázquez y el líder gremial Lenio Arocha

## Reducción de \$433 pesos en precio de gasolina desilusiona a conductores tras largos meses de gestión de la Gobernación de La Guajira

Tras meses de negociaciones y gestión lideradas por la Gobernación de La Guajira, en cabeza de Jairo Aguilar y en gestión de Misael Velázquez, secretario de Gobierno, el precio del galón de gasolina se redujo en 433 pesos.

Sin embargo, esta disminución ha generado malestar entre los transportadores, quienes esperaban una rebaja más significativa debido a las dificultades económicas que enfrenta la región.

Misael Velázquez, se pronunció sobre la situación luego de una reunión sostenida el 10 de octubre con el gremio de transportadores, representado por Lenio Arocha. Velázquez destacó que, aunque valoran los esfuerzos del Gobierno Nacional, consideran que la reducción es insuficiente y seguirán gestionando un precio más justo.

“Valoramos el esfuerzo del



Misael Velázquez Granadillo, Secretario de Gobierno Departamental.

Gobierno Nacional y su compromiso con La Guajira. Ayer nos reunimos con el gremio de transportadores, que en este momento actúa como vocero de la comunidad. Agradecemos al Gobernador Jairo Aguilar, quien cumple su palabra al seguir articulando esfuerzos para mejorar la situación del transporte y el precio de los combustibles en

el departamento”, expresó el secretario de Gobierno.

Misael Velázquez también anunció la adjudicación de una consultoría para caracterizar el transporte informal en La Guajira, abarcando a transportadores intermunicipales, de carga pesada y mototaxistas, en colaboración con la Federación Económi-



Toque la imagen para ver el video.

ca Departamental (FED).

### Preocupación por el impacto del precio del combustible

Velázquez enfatizó que los altos costos del combustible afectan gravemente la economía local, incrementando el riesgo de contrabando y corrupción. “No queremos regresar a las carre-

teras de la muerte ni al negocio del contrabando. Nuestro objetivo es dinamizar la economía con precios justos que permitan mejores oportunidades”, afirmó.

Además, reiteró que la gestión para reducir aún más el precio del galón de gasolina continuará, destacando la necesidad de involucrar al Ministerio de Minas y Energía y a la ciudadanía en un monitoreo constante de este proceso. Asimismo, señaló que la gobernación no se conformará con la disminución actual y seguirá insistiendo en ajustes adicionales.

Por su parte Lenio Arocha, líder del gremio de transportadores, expresó su agradecimiento por el apoyo de la gobernación, pero también enfatizó que el sector espera acciones más contundentes en favor de los transportadores y de toda la comunidad afectada por los precios del combustible.

Reviva aquí todas las ediciones de nuestra revista

# ACTUALIDAD GUAJIRA

¡Toque aquí para descargar!



# EL CONGRESITO

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque **Almirante Padilla de Riohacha**, a hablar, debatir y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de **La Guajira, Colombia y el mundo...** Rumores o verdades que salen de las bancas...

## La Procuraduría General de la Nación realizó una segunda mesa técnica de trabajo

Con relación a los 40 carrotanques comprados por el Gobierno Nacional, para llevar agua a la Alta Guajira. Esta mesa técnica se realizó el pasado fin de semana. Entre las conclusiones se pueden mencionar que se destrabaron los inconvenientes para poder legalizar los impuestos de dichos vehículos, pero también el Ministerio Público le está diciendo a la UNGRD que de estos carrotanques varios de ellos deberían ser distribuidos para otras regiones del país. Es la segunda vez que se pronuncia de esta manera. Ante esta situación: ¿con cuántos carrotanques se quedaría La Guajira? ¡Averíguelo Dra. Teodora, la de las tiras cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el lado amable!

## Un riohachero es finalista en el concurso de canciones denominado 500 años de Santa Marta

Se trata de Rubén Quintero Arregoces nacido en el barrio "El Guapo", de la capital del departamento de La Guajira. En este concurso participaron 43 cantantes de diferentes ciudades del país. El jurado escogió a 7 finalistas y entre ellos, a Rubén Quintero Arregoces. Las canciones señaladas por la organización del concurso son de origen tropical, baladas y boleros. La gran final se realizará el próximo 26 de octubre en el interior del Teatro Santa Marta. Se recuerda que la ciudad de Santa Marta fue fundada por el español, Rodrigo de Bastidas. El 29 de julio del año entrante cumplirá 500 años de historia. ¡Y no se diga más!

## No muy "católico" se muestra el gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque

Luego de conocerse los resultados de una mesa técnica realizada en Maicao, que logró la reducción de \$433 pesos en el precio del galón de la gasolina. Estaba en \$14.158 pesos y quedó en \$13.725 pesos. Esa mesa técnica la lideró la senadora de la República, Martha Peralta Epieyuu. Con la asistencia de altos funcionarios de los ministerios de Minas y Energías, Medio Ambiente y Transportes. Ante este logro de tipo económico el gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, se manifestó en las redes sociales: "Ante la reciente decisión tomada en la mesa técnica de Maicao, que acordó una reducción de \$ 433 pesos en el precio de la gasolina, consideramos que, si bien este primer paso es positivo, aún no refleja una tarifa justa que verdaderamente beneficie a La Guajira". ¡Y listo, Dr. Calixto!

## De manera silenciosa se cumplieron ayer los 36 años del inicio pastoral de la Diócesis de Riohacha

Fue el 14 de octubre de 1988 cuando se posesionó como primer obispo de la Diócesis de Riohacha, Jairo Jaramillo Monsalve. Se recuerda que la Diócesis reemplazó al Vicariato Apostólico de Riohacha y fue creada por el Papa Juan Pablo Segundo, el 16 de julio de 1988. El primer obispo pudo haber sido Livio Reginaldo Fischioni, pero no quiso nacionalizarse como Colombiano. Era de nacionalidad italiana. Los obispos que ha tenido la Diócesis de Riohacha en sus 36 años, son : Jairo Jaramillo Monsalve, Gilberto Jiménez Narváez, Armando Larios Jiménez, Héctor Salath Zuleta y Francisco Ceballos Escobar. Este último en plena actividad pastoral. ¡Y listo, el Pollo!

**Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!**

## A través del proyecto 'Patás, Pelos y Señales' "Nuestra meta es vacunar a más de 80.000 animales en todo el departamento": Gobernador Jairo Aguilar

En La Guajira el Gobierno departamental informó que se reafirma el compromiso con el bienestar animal a través del proyecto 'Patás, Pelos y Señales', liderado por la Oficina de Gestión Social, en cabeza de Sara Daza.

Así lo dio a conocer el gober-

nador Jairo Aguilar, quien durante el puente festivo se vinculó a estas actividades de bienestar animal.

"Estamos recorriendo todos los municipios con jornadas de esterilización y desparasitación, promoviendo el cuidado y protección de nuestras mascotas.

Nuestra meta es vacunar a más de 80.000 animales en todo el departamento", advirtió el mandatario.

Hasta la fecha, se han atendido a 500 animales en el sur de La Guajira, en coordinación con los PIC municipales y la Secretaría de Salud Departamental.

"Agradecemos el apoyo de la Policía Ambiental y de Carabineros, CorpoGuajira, el ICA, la Universidad de La Guajira, y muchos más, que se han unido para impulsar la primera política pública de bienestar animal en la región", dijo Jairo Aguilar.

Durante el puente festivo, la estrategia unió esfuerzos con la Fundación Tawala, un equipo veterinario y otras organizaciones comprometidas con el bienestar animal, para llevar a cabo jornadas de esterilización.

"En el tercer día de jornada, logramos atender a 240 mascotas. Continuaremos trabajando con aliados clave para promover el bienestar y protección animal en La Guajira. Seguiremos cumpliendo la palabra y avanzando por nuestros animales", finalizó la primera autoridad de La Guajira.



Los cuales habían sido anunciados para esta semana

## Wayuu suspenden bloqueo de vías en Riohacha tras acuerdos con el ICBF



Las autoridades tradicionales wayuu del distrito de Riohacha anunciaron la suspensión de la toma de las principales vías del departamento de La Guajira, prevista para el 15 de octubre, tras alcanzar acuerdos con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF).

En un comunicado emitido por la Asociación de Autoridades Tradicionales Indígenas Kotushi Wayaa, los representantes wayuu explicaron que, luego de varias mesas de diálogo con el director regional del ICBF, Rodrigo Daza, y la doctora Marcela

Arboleda del Sistema Nacional de Bienestar Familiar (SNBF), se lograron compromisos para atender las necesidades previamente manifestadas.

Los líderes destacaron su confianza en la resolución pacífica de conflictos mediante la palabra, en alineación con su cosmovisión y tradiciones. Asimismo, recalcaron la importancia de que el ICBF cumpla los acuerdos pactados para mantener la confianza en los mecanismos interculturales de diálogo como solución a las problemáticas sociales que afectan su territorio.

# EL CONGRESITO

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque **Almirante Padilla de Riohacha**, a hablar, debatir y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de **La Guajira, Colombia y el mundo...** Rumores o verdades que salen de las bancas...

## Comenzó a cumplir el Gobierno Nacional

Claro, porque la empresa Air-e intervenida por la Superintendencia Nacional de Servicios Públicos Domiciliarios, inició el descuento del 20,3% en cuanto al cobro de la tarifa de energía eléctrica a sus usuarios del departamento de La Guajira.

Aunque el recibo sigue llegando muy alto, al menos, se reduce un poco el factor económico y se resalta la buena intención del Gobierno Nacional que orienta Gustavo Petro Urrego en cuanto al cumplimiento de lo pactado, a través del Ministerio de Minas y Energías y de la CREG.

¡En Tierra Derecha!  
¡Y esa era la Jugada!

## En la reunión de consejo de ministros el presidente Gustavo Petro, pidió suspender las movilizaciones en el país

Para después que termine la realización de la COP- 16, en la ciudad de Cali.

De esta manera, se suspende hasta después del 3 de noviembre la movilización que los sindicatos de izquierda tenían programada para el próximo 23 de octubre. Inclusive, aquí en el Distrito de Riohacha se había anunciado una reunión en Sintracarbon para coordinar dicha movilización de carácter popular, pero tendrán que acatar la petición que hizo hace pocas horas el presidente Gustavo Petro Urrego.

Lo cierto es que no se sabe a ciencia cierta si esta mencionada reunión de Sintracarbon, se logró realizar. Aun así, donde manda capitán no manda marinero.  
¡Habrà que esperar!

## Colombia, con un guajiro en el ataque espera triunfar hoy en Barranquilla

Cuando a partir de las tres de la tarde enfrenta a la Selección Nacional de Chile, por las eliminatorias mundiales de la FIFA.

La primera vez que Colombia enfrentó a Chile por las eliminatorias fue el primero de agosto de 1965, con un resultado desfavorable de 7 goles a dos.

Los dos goles de Colombia los anotó Hermegildo Segrera.

El partido de revancha se jugó el 7 de agosto del mismo año. Colombia, ganó dos goles por cero con anotaciones de Antonio Rada.

En ese partido jugó el tiempo completo Olinto Fonseca Medina, nacido en Barrancas. Fue el primer guajiro en integrar una Selección Nacional de Colombia en las eliminatorias mundiales de la FIFA. Después lo hicieron: Arnoldo Iguarán Zúñiga, Luis Díaz Marulanda y Alvaro Montero.

También se recuerda que la Selección Nacional de Colombia de 1965, fue dirigida por Antonio Julio De La Hoz. Y la chilena la dirigió Francisco Hormazábal, quien después estuvo en Colombia y dirigió al Unión Magdalena, Medellín y al Santa Fe. Con este último fue campeón en 1975.

¡En Tierra Derecha!  
¡Y esa era la Jugada!

## Deberían ponerse de acuerdo en cuanto a la fecha del consejo de seguridad

Entre el alcalde de Dibulla, Alberto Montero Molina y el secretario de Gobierno, Odcyr Ospino Bermúdez.

El primero, asegura que el consejo de seguridad se realizará el próximo 19 de octubre y con la posible presencia del ministro de Defensa Nacional, Iván Velásquez Gómez. Será en el corregimiento de Palomino.

Mientras que el segundo, asegura que el mencionado consejo de seguridad se realizaría el 17 del presente mes. También con la presencia de Mindefensa.

Las declaraciones de éstos dos funcionarios las concedieron a los medios de comunicación de esta sección del país, hace pocas horas.

El interrogante sería: ¿A quién creerle, al Alcalde, o al secretario de Gobierno?  
¡Habrà que esperar!

**Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!**

## Ya está publicado el proceso bajo modalidad de invitación abierta para aseguramiento todo riesgo de los vehículos **Seguimiento de la Procuraduría logró destrabar proceso para asegurar carrotanques en La Guajira**

El ente de control realizará vigilancia preventiva permanente, generando las alertas a que haya lugar, con el fin de garantizar la protección de los derechos de las comunidades afectadas.

En la segunda mesa de trabajo realizada por la Procuraduría se informó que se logró destrabar el inicio del proceso de aseguramiento de los carrotanques que se encuentran parqueados en dos unidades militares del departamento de La Guajira.

Como conclusiones de este espacio, se informó que la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) ya realizó la publicación del proceso bajo la modalidad de invitación abierta No FN-GRD-IA-002-2024.

El objeto es contratar los seguros todo riesgo para los vehículos que hacen parte del parque automotor del Fondo Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres - FNGRD, así como aquellos que se requieran para desarrollar las funciones inherentes a su actividad.

El Ministerio Público destacó que, en este proceso contractual, mantendrá estricta vigilancia, generando las alertas a que haya lugar, con el fin de

garantizar la protección de los derechos de las comunidades afectadas, damnificadas y en alto riesgo, frente a la ocurrencia de emergencias o desastres.

Dentro de las conclusiones de esta mesa, también está el compromiso entre la UNGRD y el Viceministerio para la Estrategia y Planeación del Ministerio

de Defensa, de habilitar los espacios de articulación que sean necesarios, tanto para la evacuación de los vehículos, como para avanzar en la ejecución del

convenio para la atención de la situación de desastre de carácter nacional en las fases de respuesta y recuperación en el marco del Emergencia Nacional.



En mesa de trabajo del viernes 11 de octubre se informó que ya está publicado el proceso bajo modalidad de invitación abierta para aseguramiento todo riesgo de los vehículos.



# Errado y errático



**Amylkar David Acosta Medina**

El negacionismo de la crisis energética por parte del Ministro de Minas y Energía Andrés Camacho lo ha llevado a incurrir en contradicciones, bandazos e incoherencias que lejos de contribuir a disipar el riesgo de un inminente racionamiento del servicio de energía, como lo han alertado el Contralor General Carlos Hernán Rodríguez, la firma XM, que es la que opera el Sistema Interconectado Nacional (SIN) y lo han advertido los gremios que representan tanto a los generadores como a los operadores de red, lo está exacerbando.

Errado y errático, mientras afirma que *“en este momento no tenemos ningún riesgo de ese tipo”*, participó de la decisión de la Comisión de Regulación de Energía y Gas (CREG) el 28 de septiembre cuando cambió el *“estado del Sistema Nacional de Despacho y el Consejo Nacional de Operación de vigilancia a riesgo”*, previendo una condición de mayor riesgo futuro del suministro del fluido eléctrico. Adicionalmente, al acercarse el agregado del nivel de los 24 embalses que le sirven a la hidroeléctricas a la senda de referencia establecido por la CREG, se activó el Estatuto de riesgo de desabastecimiento definido mediante la Resolución CREG 026 de 2014, en un des-

esperado intento de conjurarlo.

Ambas medidas demandan, como ya lo había recomendado XM al prender las alarmas, *“mayor generación térmica o un menor consumo de energía, de forma tal que los embalses alcancen la senda de referencia”*. Y aquí saltó la liebre, pues el país se enfrenta a una escasez de gas, también negada por el Ministro Camacho, quien no dudó en afirmar que *“no es cierto que vayamos a tener escasez de gas los próximos años, no hay ninguna crisis energética y no estamos ante un riesgo inminente de desabastecimiento, razón por la cual no hay ningún traslado de costos adicionales a los usuarios”*.

Lo secundó el Presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos Orlando Velandia, quien sostuvo sin inmutarse que lo que *“estamos viendo es que algunos agentes están contratando más del gas que realmente necesitan. Esto deja a otros sectores, como el residencial o el parque térmico, sin posibilidad de acceder al recurso”*. Para ellos, entonces, no hay tal escasez de gas natural, pues lo que se viene dando es un fenómeno de acaparamiento del gas natural, por ello se atrevió a decir que la misma se puede sortear apelando a una *“vaca de gas”* entre los diferentes agentes para suplir las importaciones de gas para las térmicas, que se interrumpirán este fin de mes debido a la parada de la regasificadora SPEC por mantenimiento programado.

Pero, los hechos son tozudos.



**Andrés Camacho Morales, ministro de Minas y Energía**

Ante la escasez de gas natural, requerido por el parque térmico de generación que lo necesita, pues se ha visto precisado a ampliar su operación hasta los 90 gigavatios por día, para suplir la energía que están dejando de generar las hidroeléctricas, ECO-PETROL comunicó que *“debido a la intensa sequía que vienen afrontando algunas regiones del país, Ecopetrol se vio en la necesidad de suspender el suministro de gas natural a un grupo de empresas, para destinarlo a la generación de energía eléctrica a través de plantas térmicas”*, que ya participan con más del 35% de la demanda atendida por el Sistema interconectado Nacional (SIN).

Y fue más lejos en sus declaraciones el Presidente de ECO-PETROL, quien a través de un Comunicado de la estatal petrolera emitido el 23 de agosto planteó que *“ante el déficit de gas debemos contemplar la posibilidad de sustituir el gas natural por combustibles líquidos”*,

que son derivados del petróleo, que tanto abomina el Gobierno Nacional, al punto de pedirle el Presidente Petro al Presidente de ECO-PETROL Ricardo Roa que se olvide de él y añadió además que *“el gas podría subir entre un 10% y 12%”*.

A todas esas, sigue sin encontrar respuesta por parte del Gobierno Nacional la gran crisis financiera que afrontan las empresas, por cuenta de la abultada deuda que tiene con ellas que supera los \$2.5 billones correspondiente a los subsidios a los estratos 1, 2 y 3 que ya han sido otorgados hasta el cierre del mes de septiembre. Y, como afirma el Presidente de ANDESCO Camilo Sánchez, *“esto se suma a los saldos de la opción tarifaria (cerca de \$4 billones)”*. Esta difícil y compleja situación, que afecta la liquidez y el flujo de caja de las empresas fue la que llevó al Contralor General Carlos Hernán Rodríguez a alertar sobre el riesgo de un racionamiento de la prestación del

servicio de energía.

Por su parte el Ministro Camacho, bien orondo, se limita a decir que *“hemos cumplido como cartera con nuestras responsabilidades frente a los subsidios emitiendo las resoluciones para que el Ministerio de Hacienda gire los recursos”*, mientras el titular de esta cartera, que es parte del mismo Gobierno, en respuesta a los gremios del sector que lanzaron un S.O.S, requiriéndole urgentemente el giro de los subsidios, se pronunció en el sentido que *“hay un problema de restricción de caja”* para hacerlo.

En síntesis, tres factores adversos están gravitando sobre el Sector, tornando cada vez más inminente el riesgo de un racionamiento de energía: la reducción de la generación hídrica de energía debido al crítico nivel de los embalses, la consecuente mayor generación de energía térmica para suplirla en momentos en los que el gas natural escasea y de remate las empresas comercializadoras y distribuidoras de la energía afrontan una gran estrechez de los recursos para operar. Y mientras tanto el Ministro Camacho lo atribuye todo obedece a una *“narrativa”* tendiente a subir aún más las tarifas de energía y así *“garantizar mejores rentas y un comportamiento del mercado que asegure mayores ganancias para algunos agentes”*. Así las cosas, la inacción y la negligencia del Ministro Camacho nos puede conducir, como inexorable desenlace, a un racionamiento del servicio de energía.



**Envíenos sus opiniones, escritos o columnas al correo**

[contacto@guajiranews.com](mailto:contacto@guajiranews.com)

@Guajiranews



**¡Contáctenos!**

(300) 508-74-45  
(301) 330-83-00 / (300) 649-05-73  
Cra 7 N° 10 - 40 Of 102 / Riohacha, La Guajira



# El potencial escondido del emprendimiento en Riohacha



**Luis Antonio Gómez Peñalver**

¿Se han preguntado ustedes alguna vez cómo es el estado socioeconómico de la ciudad de Riohacha? ¿Cómo está el empleo en cifras exactas? ¿Cómo va su economía? ¿Y qué tanto afecta esta situación en las vidas de quienes habitan esa ciudad? Y lo más importante, ¿han pensado alguna vez en cuáles podrían ser las soluciones para que poco a poco la situación se pueda ir tornando diferente?

Bien, según el Departamento Nacional de Estadísticas DANE, el desempleo en Riohacha es

de los más altos a nivel nacional con 21,4%, siendo la segunda ciudad capital con más desempleo en el país, y la pobreza multidimensional en un 42,9%. Estos podríamos decir que son los fenómenos sociales que más afectan a los habitantes de esta ciudad en donde la informalidad laboral es muy alta debido a los factores mencionados con anterioridad, pero bueno, aquí no se trata de concentrarse en los problemas, sino en las soluciones.

El problema del desempleo, sea aquí en esta ciudad o en cualquier lugar, tiene como base la ausencia del sector empresarial, pues en Colombia, según las estadísticas, de cada 10 ciudadanos con empleo formal, 8 son contratados por el sector privado. Pero entendiendo que

aquí no contamos con la presencia de un sector privado robusto, y mientras eso llega, las necesidades ameritan soluciones a corto o mediano plazo. No queda otra que voltear la mirada hacia lo que muchos han denominado emprendimiento, que no es otra cosa sino el estímulo a la innovación y creatividad para generar el ingreso de recursos escasos.

Según el DANE, en Riohacha existen 21 mil microempresas entre registradas y no registradas que están generando empleo, en su gran mayoría, desde la informalidad, pero ¿cómo hacer que todas esas microem-

presas que no están registradas entren al sistema, aporten impuestos y generen más empleos? Es un trabajo arduo, pero es posible porque en otras ciudades se ha logrado. Hace unos días, mientras me encontraba desayunando en un restaurante, mirando a través de la ventana del establecimiento, logré observar en una esquina una venta de arepa de huevo. Analizando la composición interna de quienes atendían en el sitio, me enteré que de ahí dependía el sustento de 5 familias, desde las que elaboraban las arepas, las freían, hasta quienes preparaban el jugo de naranja.

Sin tener un número exacto de esa actividad, me atrevo a decir, sin equivocarme, que en toda la ciudad pueden haber más de 1000 sitios similares, sin generar impuestos y sin crecimiento, seguramente por la falta de asesoría o acompañamiento. Tal vez sea esa la principal razón por la que el empleo es más informal que formal, y es posible que también sea en parte la causante del crecimiento económico tan lento de la ciudad. Ese día, cuando observaba el sitio donde vendían las arepas de huevo, me pregunté internamente: ¿qué pasaría si ese micro-negocio se sometiera a un proceso de crecimiento y formalización? ¿Generaría tal vez más empleo? ¿La calidad de vida de quienes laboraban ahí mejoraría?

Una de las formas más prácticas para hacer que estos micro-negocios pasen de la informalidad a la formalidad es con la creación de una oficina de espacio público fortalecida, en donde se obligue a los dueños al registro en un sistema de formalización a cambio del permiso de operación para la realización de sus actividades. Luego, pasada esta etapa, la siguiente consistiría en la estructuración académica y económica a través de préstamos o créditos financieros para generar más capacidad de producción y, en consecuencia, creación de empleo.

Precisamente a este análisis es al que quiero llegar. Con mucho respeto a sus dignidades deseo que el alcalde de Riohacha y el señor Gobernador vean el potencial de este sector como una forma de mejorar la economía de miles de familias que crean su sustento ahí y, de paso, hacerle un hit a su gestión y gobierno. Esperemos que este mensaje les llegue.





# La Guajira de los Médici



Arcesio Romero Pérez

La Guajira no necesita más promesas, lo que necesita es un mecenazgo renacentista. Imagínese por un momento que este departamento olvidado por la fortuna contara con su propia versión de los Médici, esa dinastía florentina que, con astucia y poder, transformó su ciudad en un faro de arte, ciencia y desarrollo. Pero claro, eso sería pedir demasiado. Aquí, el mecenazgo se confunde con contratos a dedo, la filantropía con licitaciones amañadas, y el legado cultural con la indiferencia.

Bajo el amparo de un mecenazgo real, La Guajira podría ser un foco cultural y científico, pero en lugar de impulsar el progreso, las elites locales están más preocupadas por perpetuar un sistema que solo beneficia a unos cuantos. ¿Dónde está nuestro Renacimiento? Aquí, los recursos fluyen como ríos hacia las cuentas bancarias de unos pocos, mientras los guajiros se quedan con las migajas de las "obras sociales" que nunca ven la luz. En Florencia, los Médici financiaban a Miguel Ángel y a Da Vinci. En La Guajira, los que ostentan el poder financian sus propias campañas para mantenerse en el trono, mientras el pueblo sigue esperando un destello de esperanza.

No hace falta más que recorrer cualquier municipio de La Guajira para ver la antítesis del Renacimiento. Calles polvorientas, hospitales sin medicinas, niños desnutridos y escuelas sin pupitres, todo bajo la sombra de promesas incumplidas. Si la familia Médici hubiera tenido la misma visión "estratégica" que nuestras clases dirigentes,

Florencia sería hoy un desierto cultural, una ruina histórica. Pero aquí no hablamos de un legado renacentista; hablamos de la sobrevivencia diaria en un territorio saqueado por quienes deberían protegerlo.

En realidad, en La Guajira habitan más Albizzi y Pazzi que Médici. Los primeros, aquellas familias florentinas que competían con los Médici por el poder, pero cuyos intereses eran mezquinos y personalistas, se asemejan más a los actores locales que priorizan su beneficio inmediato sobre el bienestar general. Los Albizzi y Pazzi de hoy están más preocupados por cómo hacerse con contratos y favores que por crear un legado cultural o científico. Mientras estas familias pelean por cuotas de poder, La Guajira sigue en el olvido, esperando su Renacimiento.

Curiosamente, como en la Florencia del Renacimiento, donde la comuna era regida por un consejo conocido como la Signoria, elegido por el confaloniero (gobernante titular de la ciudad), en La Guajira también hay un consejo —aunque menos sofisticado— formado por aquellos que gobiernan desde

la sombra que, en lugar de guiar a la región hacia la prosperidad, se han convertido en arquitectos del estancamiento. Nuestros "confalonieros" modernos no son más que marionetas de aquellos que mueven los hilos desde la distancia, asegurándose de que el poder siga concentrado y el cambio sea una quimera.

Entonces, la gran pregunta: ¿quién podría ser el Lorenzo de Médici "El Magnífico" que impulse a La Guajira? En este departamento tan lleno de contrastes, lo que necesitamos no es un gobernante más que simplemente se acomode en el poder, sino un líder visionario, alguien que vea más allá del corto plazo y entienda que el verdadero poder se construye creando un legado para el futuro, no solo para su cuenta bancaria.

Un Lorenzo de Médici en La Guajira sería alguien capaz de poner los recursos al servicio de una transformación real. Tendría que ser un líder dispuesto a fomentar la educación, no solo como una obligación estatal, sino como el motor de un cambio estructural. Sería alguien que apostara por una economía

basada en energías limpias, aprovechando el sol que abrasa estas tierras, para convertir a La Guajira en un ejemplo global de innovación energética.

El Magnífico guajiro tendría que ser un puente entre las comunidades indígenas, afrodescendientes y mestizas, promoviendo un modelo de desarrollo donde la cultura local no solo sea preservada, sino impulsada como un símbolo de orgullo y riqueza cultural. Sería un líder que entienda que la verdadera riqueza está en su gente, en los niños que hoy sufren desnutrición, en las mujeres que se levantan cada día para sacar adelante a sus familias a pesar de la precariedad, y en los jóvenes que emigran en busca de oportunidades que su tierra no les da.

## ¿Y qué tipo de mecenazgo podría implementarse en La Guajira?

Primero, en el campo de la educación y la investigación científica. Un verdadero mecenazgo podría patrocinar centros de formación técnica y profesional que capaciten a los jóvenes en energías renovables, turismo

sostenible o tecnologías agropecuarias que respondan a las condiciones climáticas del departamento. Segundo, el mecenazgo en la cultura. Imaginemos una red de museos y centros culturales que rescaten la historia wayúu, afrocolombiana y mestiza de la región, convirtiendo a La Guajira en un destino cultural, no solo para Colombia, sino para el mundo.

En tercer lugar, un Lorenzo guajiro también debería invertir en el desarrollo de infraestructura verde, promoviendo la conservación de ecosistemas estratégicos como el bosque seco tropical y las zonas protegidas, todo con un enfoque en sostenibilidad. Con apoyo financiero y logístico, se podrían restaurar áreas degradadas, crear parques naturales que generen empleo y educación ambiental, y desarrollar proyectos comunitarios de conservación que involucren directamente a la población local.

Finalmente, también habría espacio para un mecenazgo en el campo de la tecnología y la innovación social, donde las comunidades puedan desarrollar soluciones tecnológicas a los problemas de agua y energía, tan críticos en esta región. Iniciativas que promuevan el uso de tecnologías limpias, acceso al agua potable y soluciones innovadoras para la agricultura en un ambiente tan árido serían ejemplos de un mecenazgo transformador.

Pero mientras ese milagro ocurre, La Guajira sigue esperando. Los "Magníficos" de turno, los que prometen salvarnos, solo se dedican a perpetuar el mismo ciclo de miseria y dependencia. Quizás algún día veamos surgir a ese líder que transforme este desierto en un nuevo Renacimiento. Mientras llega ese momento, seguimos bajo el sol, resistiendo, como siempre.



La Guajira espera su Renacimiento, mientras el poder se concentra y las oportunidades se desvanecen bajo promesas incumplidas.

# Fredy Molina marcó su territorio con cimientos de poesías cantadas

Hace 52 años murió el compositor que tuvo los versos precisos y quien desde su tierra Patillal elevó la cometa de su corazón



Juan Rincón Vanegas

La poesía flotó en la memoria de Fredy de Jesús Molina Daza, aquel compositor nacido en el corregimiento de Patillal, municipio de Valledupar, llegando a escribir y luego ponerle melodía a aquel verso que llamó la atención de inmediato. *“Soy hombre confundido pensando en cosas que de ser no dejarán. Excusen si necio he sido con este reflexionar. Si luego pienso, yo existo, dijo Descartes al pensar”*.

Muchos no podían creer que ese verso fuera de su autoría, pero él más adelante le añadió otros para corroborar que era capaz de unir letras y separar las palabras justas en el tiempo del corazón o viendo una cometa dándose alegres paseos por el firmamento de su amado Patillal, tierra donde nació en el hogar de José Amiro Molina Gutiérrez y Eloísa Daza Hinojosa, el sábado cuatro de agosto de 1945.

Sus cantos fueron dignos de aplaudir teniendo en su interior la esencia del amor, las costumbres, las vivencias y pedazos de melancolías, donde se plasmó la primera novia en olvido, el trago a escondidas sintiendo la felicidad al regalar un beso y hasta hacerle preguntas a la luna Patillalera.

Fredy Molina en el éxtasis de su composición reflexionó. *“Cuando me miras qué es lo que sientes, dímelo pronto, pronto mi vida. Estoy que me muero por saber, qué es lo que sientes cuando me miras”*. Después con la sinceridad que no podía ocultar, cantó. *“Fredy Molina te quiere, eres mi duda esperanza. Cuando el Guatapurí se crece al sentir mi pasión se calma. Si no me miras el propio cielo, siente mi pena y se entristece”*.

Sería extenso citar la maravillosa obra de este compositor quien mantuvo encendida la llama del alma, porque estando lleno de nostalgia en cierto punto del sentimiento la mezclaba con alegrías. Es así como expresó lo siguiente en el bello canto llamado ‘Dos rosas’. *“Existen dos corazones que son dos rosas de fragancia y de pureza natural. El amor tiene un sentido a toda hora y el sentimiento nace espiritual. Canto sobre la verdad, hablo de dos corazones que se aman en realidad y gozan de sus amores”*.

## El indio desventurado

En el año 1970 Fredy Molina ganó el concurso de la canción vallenata inédita del Festival de la Leyenda Vallenata con el paseo ‘El indio desventurado’,



En el Parque de los Compositores de Patillal aparece la imagen de Fredy Molina



Gustavo Gutiérrez le dedicó una sentida canción a Fredy Molina



Los cantos del compositor Fredy Molina, siguen vigentes

donde contó sobre el romance de una pareja indígena, quien no tuvo un final feliz, sino que la soledad y la muerte llegaron en el momento inesperado. Un hecho digno de una obra literaria, caso Romeo y Julieta.

*“Abrazados en sueño eterno como haciéndose el amor, la soledad y el silencio se contemplan con el dolor. Y cuentan de esa leyenda que el indio desventurado tan noble sería su pena que fue y murió a su lado”*.

La calificación como la mejor canción de ese año le corres-

pondió al jurado conformado por Rafael Escalona Martínez, Arturo Molina Gutiérrez, Armando Maestre Pavajeau, Miriam Pupo de Lacouture y Rafael Guzmán, siendo grabada tiempo después por Alfredo Gutiérrez.

El paso por la vida de Fredy Molina fue corto y solamente estuvo 27 años porque se la apagaron a la fuerza. Esa noche del domingo 15 de octubre de 1972, la tristeza y el llanto sacudieron a Patillal. Entonces, aparecieron los cantos dedicados al hombre que supo ganarse un espacio en la música vallenata al saber marcar su territorio con cimientos de poesías cantadas.

De esta manera el compositor Gustavo Gutiérrez Cabello, le cantó ‘El silencio de Fredy Molina’, donde abrió su corazón, y dijo. *“Voces de muerte se oyeron en todita la región, el llanto brilló en los ojos, tristeza en el corazón. Y mientras vibra confusa las notas de un acordeón, Fredy Molina se muere sin sentir ningún dolor. Y allí en su pueblito natal duermen sus sueños de infancia anhelos que nunca podrá realizar. De su pueblito en la sabana que se llama Patillal, Fredy Molina allí descansa nun-*

*ca más se oirá cantar”*.

Al respecto ‘El Flaco de Oro’, quien recientemente cumplió 84 años, indicó. *“El recuerdo de Fredy Molina es imborrable en mi memoria. Le hice la canción por su grandeza, siendo grabada por Alfredo Gutiérrez. Era una persona sencilla, amable, cariñosa y afectuosa con sus amigos. Tenía una gran sensibilidad para un compositor. Además, su juventud y la mía estuvieron muy ligadas por una hermandad profunda. La poesía de Fredy Molina es única y sus canciones inmortales”*.

También con la tristeza auestas el compositor Armando Zabaleta, hizo la canción ‘No voy a Patillal’, una elegía para su colega y amigo, ganando en el Festival de la Leyenda Vallenata del año 1973. *“No voy a Patillal porque me mata la tristeza, al ver que en ese pueblo fue donde murió un amigo mío. Era compositor como lo es Zabaleta, y era lo más querido de ese caserío. Si algún día llego a ir sé que me regreso enseguida, porque me da tristeza apenas yo empiezo a recordarlo”*.

## Recuerdos vivos

En Patillal se sigue recordando, y más por Margarita Ochoa Maestre, con quien Fredy Molina tuvo dos hijos, Edgardo José y José Juan, quienes son compositores y han sacado adelante su legado para que nunca muera. Precisamente, hace dos años la versión 33 del Festival Tierra de Compositores de Patillal fue en su honor.

Ahora, 52 años después de su partida sigue viva la memoria del bardo de ‘La Malena’, quien con un verso dejó constancia de todo su sentimiento. *“Yo quiero que tú me quieras como nunca me has querido. Y si no quieres que muera, vuélveme a querer lo mismo”*. Definitivamente, Fredy Molina no pudo ser firme en el amor ante la debilidad del corazón.



Ilustres personalidades fueron resaltadas

# Barrancas brilló en sus cuatro días del Festival del Carbón



El Festival del Carbón 2024 cerró con éxito después de cuatro días llenos de color, música, tradición y innovación en el municipio de Barrancas.

El evento inició con un desfile vibrante por las calles del municipio, seguido de presentaciones de los mejores artistas del momento.

La entrega de la Orden del Carbón reconoció la contribución de personas ilustres al desarrollo social, económico y cultural de Barrancas. Fueron reconocidos: el cabildo gobernador de Tamaquito II, Jairo Fuentes; Iván Mauricio Soto; padre Blaster Pérez; el docente Orlanis Figueroa; y la señora Malta Carrillo.

Por otro lado, se llevó a cabo una espectacular cabalgata, fomentando la fiesta equina dentro del festival y destacando la riqueza cultural de la región.

Además, el festival contó con muestras de danzas folclóricas, donde grupos participantes de distintas partes del país y del departamento de La Guajira mostraron su talento y pasión.

Mientras tanto, los barranqueros también reafirmaron su devoción en la celebración de la misa solemne de la Virgen Nuestra Señora del Pilar, patrona del municipio, en un acto emotivo y lleno de fe.

Los concursos de canción



Entre las personalidades resaltadas estuvo el exalcalde de Barrancas, Iván Mauricio Soto.

inédita, acordeón aficionado y piquería descubrieron nuevos talentos, mientras que la feria empresarial Expo Fondeba 2024 reunió a más de 40 expositores barranqueros, promoviendo sus productos y proyectos.

En canción inédita el ganador fue: Nelson Camargo Vidal, de Fonseca. Segundo fue José Ángel Vega, de Barrancas. Y tercero fue William Rafael Campuzano.

En acordeón aficionado: el tercer puesto fue para Julio César Vitola, de Valledupar; segundo fue Óscar de Jesús Polo, de Cartagena; y el primer puesto fue para Richar Manuel Cogollo,

de Lorica, Córdoba.

Mientras que en piquería el tercer puesto fue para José Bolívar Vega, de La Junta, San Juan del Cesar; el segundo puesto fue para Jaider David Daza, de San Juan del Cesar; y el primer puesto fue para Teobaldo Peñaloza de Villanueva.

“Barrancas, la Tierra Amable, se consolida como un destino turístico de primer nivel, la Administración Municipal que lidera el Alcalde Vicente Berardinelli, junto a Corpofescarbon, agradece a todos los participantes, organizadores y visitantes por hacer posible este evento exitoso”, afirmó la alcaldía.

Participaron también el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes y Secretaría de Asuntos Indígena Departamental

## Alcaldía de Uribia participó en encuentro de construcción para una guía de relacionamiento y entendimiento intercultural con el pueblo wayuu

Se adelantó una mesa de trabajo en la ciudad de Riohacha para la construcción de una guía de relacionamiento y entendimiento intercultural edificante con el pueblo wayuu.

Allí, la administración Municipal de Uribia, dirigida del Alcalde Jaime Buitrago García, participó junto al Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes, Secretaría de Asuntos Indígena Departamental y la Comisión Coordinadora de la Junta Mayor Autónoma de Pútchipú.



El gobierno de Uribia contó con la participación de la Secretaría de Turismo, Cultura y Deporte, donde la mesa de trabajo tuvo como objetivo fortalecer la construcción de una guía de relacionamiento y entendimiento intercultural edificante con el pueblo wayuu.

La administración que lidera Jaime Buitrago García destacó este tipo de encuentros para la preservación de las costumbres de la etnia wayuu.

"El propósito de la guía es contribuir a cualificar las relaciones de diferentes sectores de la sociedad, como las empresas privadas, ONG y funcionarios públicos con el pueblo wayuu, no solo para que haya respeto y convivencia sino también, para que se reduzcan las conflictividades, los problemas recíprocos de reconocimiento y comprensión, y los daños culturales", advirtió la alcaldía de Uribia.

Estas actividades se realizan en el marco del 'Plan de Campaña Ayacucho'

## Ejército Nacional realizó una jornada de apoyo al desarrollo en el Distrito de Riohacha

El Batallón de Infantería Mecanizado N.º6 Cartagena de la Décima Brigada, en un trabajo interinstitucional con diversas entidades y organizaciones, llevó a cabo una exitosa jornada de apoyo al desarrollo en la comunidad de Cachaca 3, ubicada en el Distrito de Riohacha.

Esta actividad fue posible gracias a la coordinación de actores clave como Oficiales Profesionales de la Reserva, Interaseo, el Plan de Intervenciones Colectivas (PIC), ASOGUA - Solidaridad Ganadera, el Hospital Nuestra Señora de los Remedios (HNSR) y líderes comunitarios locales.

La jornada, que benefició a



El Batallón Cartagena fortalece los lazos con la comunidad de Cachaca 3 a través de una jornada de apoyo que benefició a 220 personas con atención en salud y actividades recreativas.

aproximadamente 220 personas, estuvo centrada en el bienestar integral de los habitantes,

ofreciendo: atención médica general, consultas psicológicas, atención odontológica, vacuna-

ción y desparasitación, servicios de peluquería y suministro gratuito de medicamentos.

Además de las atenciones de salud, se organizaron actividades lúdicas y recreativas que promovieron la interacción y el fortalecimiento de la comuni-

dad.

De esta manera, el Ejército Nacional no solo brindó servicios vitales, sino que también fortaleció el lazo entre las instituciones y los residentes locales, fomentando el sentido de solidaridad y apoyo mutuo.



Con actividades religiosas, culturales y artísticas

## Dibulleros conmemoraron fiestas patronales de la Virgen del Pilar

En el marco de la conmemoración de las fiestas patronales de la Virgen del Pilar, la administración municipal liderada por el alcalde Alberto Montero Molina llevó a cabo diversas actividades eclesíásticas, culturales y artísticas que reflejaron la devoción y agradecimiento de la comunidad.

"Agradecemos a toda la comunidad del municipio de Dibulla por el excelente comportamiento durante las fiestas patronales, así como al Ejército y la Policía Nacional por su acompañamiento. Estaremos en un consejo de seguridad extraordinario para la tranquilidad y bienestar de la población", indicó Odacir Ospino Bermúdez, secretario de Gobierno municipal.

Se realizó la eucaristía en la iglesia Franciscana Nuestra

Señora del Pilar, procesión y presentaciones artísticas que resaltaron la riqueza y tradición de esta localidad.

En el espacio de esta celebración, se llevó a cabo la Feria Empresarial Campesina, un espacio dedicado a promover y valorar la producción local. Ade-

más, del conversatorio 'Rescatando las tradiciones culturales con Jóvenes', impulsando el diálogo intergeneracional y el fortalecimiento de nuestras raíces culturales. Estas actividades reafirman el compromiso del municipio hacia la transformación social y el desarrollo comunitario.

rio.

La seguridad y la cultura ciudadana se hicieron evidentes en las vías que conducen al municipio y en los diferentes eventos, gracias a la colaboración de las autoridades policivas y militares.

"Por orientación de nuestro alcalde, hicimos el llamado a

nuestro coronel Montaña, se ha multiplicado la presencia del Ejército y la Policía en todo territorio, garantizándole a toda la comunidad del municipio la sana convivencia y seguridad. En coordinación con el departamento de La Guajira, César y el Magdalena, vamos a hacer un consejo de seguridad extraordinario para la tranquilidad y bienestar de la población", indicó Odacir Ospino Bermúdez, secretario de Gobierno municipal.

Para cerrar la celebración, el público disfrutó de presentaciones de agrupaciones musicales como Poncho Zuleta y Cocha Molina, exponentes del vallenato tradicional de la región, así como de Fawell Solano, Kiko Ramos, Pedro Rueda, la agrupación musical de Jamir Ospino y el artista urbano Winem Racha.

Con estas actividades, se fortalecen los lazos comunitarios y se celebra con alegría y respeto una de las festividades más importantes en el municipio de Dibulla.



## Autoridades municipales plantearon la necesidad de hacer alianzas con el departamento de Cesar

# En Invias analizaron problemática por carreteras que interconectan a La Jagua del Pilar con las veredas Sierra Montaña y San José

En una importante reunión celebrada en la sala de juntas de la Dirección Nacional de Invias en Bogotá, el Alcalde de La Jagua del Pilar, José Amiro 'El Macho' Morón, se reunió con el Director General de INVIAS, Juan Carlos Montenegro y la Subdirectora General Carolina Barbanti.

El objetivo principal fue abordar las problemáticas que afectan las vías que interconectan al municipio de La Jagua del Pilar con las veredas de Sierra Mon-

taña y San José.

Sierra Montaña, ubicada en la parte alta del municipio de La Jagua del Pilar, tiene comunicación directa con el municipio de Manaure, Cesar, mientras que San José conecta con La Paz, Cesar, en la parte baja.

Se contó con la presencia del Honorable Representante Javier Sánchez, quien también participó en esta trascendental reunión, donde se discutieron estrategias para trabajar articuladamente y encontrar solucio-



nes efectivas a las necesidades viales de estas dos veredas.

El acompañamiento de Javier Sánchez fue clave para facilitar el diálogo y promover un compromiso conjunto entre los representantes locales y el equipo de INVIAS.

Se espera que esta colaboración dé lugar a mejoras significativas en la infraestructura vial que beneficiará a los habitantes de la zona rural de La Jagua del Pilar y algunos municipios vecinos.

## Para asegurar el mejoramiento de la calidad de vida de las poblaciones indígenas wayuu de dicha zona

# Corpoguajira fortalece el monitoreo ambiental en Provincial, Barrancas

Corpoguajira, el Ministerio de Ambiente y la ANLA, presentaron los avances de las gestiones para la instalación de equipos de medición de la calidad del aire y del agua, en el Resguardo Provincial, Barrancas.

Esta iniciativa es parte del compromiso con dichas comunidades y busca mejorar la gestión ambiental en La Guajira en tiempo real, asegurando el mejoramiento de la calidad de vida de las poblaciones indígenas wayuu de dicha zona.

Los equipos permitirán un monitoreo constante, facilitando la detección temprana de contaminantes y promoviendo una



Samuel Lanao Robles, director de Corpoguajira.

respuesta rápida ante posibles amenazas a la salud pública.

Los representantes del Res-

guardo expresaron su satisfacción por estos avances, destacando la importancia de contar

con datos para la toma de decisiones informadas que beneficien a la comunidad.

Esta colaboración entre instituciones y comunidades es cla-

ve para garantizar el respeto a los derechos de los wayúu y la mejora continua de su calidad de vida, en cumplimiento de la sentencia T614 de 2019.



## Aqualia presenta a la Superservicios balance de resultados en la optimización del servicio de acueducto y alcantarillado

La compañía hizo un balance sobre los resultados obtenidos de acuerdo con los planes e inversiones establecidos en los contratos para continuar mejorando el servicio a la población atendida.

Aqualia y la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios adelantaron una reunión en la que la compañía presentó un balance del estado general de las operaciones en los municipios en los que la compañía tiene presencia y los logros obtenidos de acuerdo con el avance en la ejecución de los planes e inversiones establecidos en los contratos para continuar mejorando el servicio a la población atendida.

Reafirmando su compromiso, Aqualia informó además que decidió adelantar los cronogramas de inversión para la mejora de las infraestructuras recibidas, debido a la precariedad en las que se encontraban éstas y así priorizar para alcanzar los estándares del servicio para los usuarios en los ocho departamentos.

En todo caso, es claro para la Superintendencia de Servicios



Aqualia y la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios hacen seguimiento a las mesas de trabajo conjunto adelantadas en el último año.

Públicos Domiciliarios que a partir de 2020 el Grupo Aqualia asumió la prestación de los servicios en municipios con evidentes rezagos de inversión y que las dificultades identificadas corresponden a los años anteriores a la llegada de la compañía. Muchas de ellas ya resueltas.

"En esta ocasión nos hemos reunido con el equipo de la Superservicios en donde entregamos un informe de resultados y la evolución de los planes de operación e inversiones propias de los contratos que tenemos en los municipios en los que tenemos presencia. Continuamos trabajando de manera estrecha con el organismo de control y vigilancia para garantizar a nuestros usuarios los estándares del servicio", indicó José Ramón Díez-Caballero, Director País de Aqualia en Colombia.

En las próximas semanas se llevarán a cabo nuevas visitas de seguimiento.



La Jagua del Pilar vivió una jornada inolvidable en honor a la Virgen del Pilar durante el pasado puente festivo.

La festividad comenzó con una emotiva celebración religiosa que incluyó primeras comuniones y un bautizo, con los sacerdotes Yoni Trillos y James Acuña.

Posteriormente, se celebró la liturgia mayor presidida por monseñor Oscar José Vélez Isaza, que reunió a un gran número de fieles, entre jagüeros y visitantes, ellos Andreina García Pinto, gerente de Esepgua.

El alcalde José Amiro 'El Macho' Morón y Elvira Elena Ortiz Ustariz, gestora social, ofrecieron un almuerzo de integración para toda la comunidad, donde

Contó con la presencia del Gobernador Jairo Aguilar, la gestora Sara Daza, la gerente de Esepgua Andreina García, entre otras personalidades

## La Jagua del Pilar celebró con fervor las fiestas patronales a la Virgen del Pilar

recibieron el acompañamiento de los alcaldes de Distracción y San Juan del Cesar, al igual que el secretario de Gobierno departamental, Misael Velásquez, la madre del senador Alfredo Deluque Zuleta, Dennis Zuleta de Deluque, entre otras personalidades regionales.

Luego se registró una multitudinaria procesión y romería que contó con la presencia del gobernador Jairo Aguilar y la



La Jagua del Pilar celebró en grande a la Virgen del Pilar con fe, tradición y música, en una jornada que unió a la comunidad y a visitantes de toda la región.

gestora social, Sara Daza.

Finalmente, se cerraron las festividades con un espectacular show musical que incluyó a artistas como Moisés Toncel,

Luisra Solano y el Negro García, Mario Cerchar, Juan Fabio Lagos y Jorge Iván 'El Churo' Díaz, encargado de cerrar las fiestas.

La Jagua del Pilar se convirtió

en el destino ideal para aquellos que buscan vivir sus tradiciones, disfrutar de su gastronomía y compartir un ambiente con la calidez de su gente buena.



La jornada se adelantó en el marco del Día de la Diversidad Étnica y Cultural que se conmemoró el pasado 12 de octubre

## Con éxito se desarrolló el Tercer Congreso de Autoridades Tradicionales Indígenas Wayuu

En la capital indígena de Colombia, Uribia, La Guajira, se llevó a cabo con éxito el Tercer Congreso de Autoridades Tradicionales del Movimiento Indígena Nación Wayuu.

Esto se dio en el marco de la conmemoración del Día de la Diversidad Étnica y cultural y con el fin de hacerle seguimiento a la Sentencia T-704 de 2016.

Fue un espacio que les permitió a las autoridades tradicionales y líderes reflexionar y seguir organizándose como pueblo indígena para luchar juntos por los derechos, territorios y medio ambiente en sus comunidades.

"Hoy es un día para conmemorar nuestra lucha. Milenariamente hemos sido un pueblo atropellado, pero hemos resistido y lo seguiremos haciendo", expresó el defensor de Derechos Humanos y director del Movimiento Indígena Nación Wayuu, José Silva, a las autoridades tradicionales.

A este congreso se esperaba la asistencia del viceministro para el diálogo social del minis-



En el Tercer Congreso de Autoridades Tradicionales Wayuu, el pueblo reafirma su lucha por la defensa de sus derechos, territorios y cultura, en un escenario marcado por la resistencia y la memoria ancestral.

terio del Interior, Héctor Gabriel Rondón, quien se comprometió el pasado 2 de agosto del presente año a realizar cada 45 días seguimiento a los acuerdos en el marco del cumplimiento de esta sentencia, sin embargo, el funcionario no se presentó, lo que generó en las autoridades tradicionales molestias e inconformidades, quienes le recordaron lo que en su momento expresó: "la palabra hay que honrarla".

"El ministro no honró su palabra, entendemos las múltiples ocupaciones que le acarrea la si-



tuación actual del país, pero los problemas que históricamente ha tenido el pueblo wayuu, ameritan una intervención inmediata", aseveró José Silva.

Durante la jornada, se le hizo un homenaje a la autoridad tradicional Majana Epieyú, de la comunidad Anaí Aumana, como reconocimiento a su lucha por seguir preservando nuestra cultura y tradiciones.

"Soy wayuu cien por ciento, criador de chivos, de caballos y de vacas, aún conservo al cien por ciento mi cultura, creo en el tejido, en la medicina natural que Dios nos dio", relató el sabedor wayuu.

Por su parte, el director del Movimiento Indígena Nación Wayuu, José Silva, invitó a las nuevas generaciones a escuchar más a los ancianos, quienes son los portadores de la sabiduría y la palabra.

Finalmente, la organización extendió los agradecimientos a la Gobernación de La Guajira por su constante apoyo a través de la secretaria de Asuntos Indígenas, Kenia Kaoris Ojeda Mengual, quien acompañó el encuentro y ha mostrado la disposición del Gobierno departamental de buscar soluciones a la crisis de nuestra etnia. También a la empresa Cerrejón quien, a través de su delegado Juvenal Paz, escuchó las intervenciones de las autoridades.

# Visita de pares clave para la consolidación de dos programas académicos en Uniguajira

La Universidad de La Guajira avanza en el fortalecimiento de su oferta académica y en el posicionamiento de programas que se han constituido como referentes de la educación propia en el país, a través de la inclusión de nuevos posgrados y la generación de condiciones de calidad para los pregrados con los que cuenta actualmente.

En ese sentido, la institución recibió durante dos días la visita de pares académicos designados por el Ministerio de Educación Nacional (MEN), con el fin de obtener el registro calificado para la especialización en Innovación Pedagógica y la renovación del registro calificado del programa en Licenciatura en Etnoeducación e Interculturalidad.

La responsabilidad de la evaluación del posgrado estuvo a cargo de Margot Alvis Medina, especialista en Pedagogía Infantil, y Patricia López Obando, magíster en Gestión e Innovación, quienes revisaron minuciosamente cada una de las condiciones del programa para validar su pertinencia y capacidad para ser ofertado próximamente.

Por su parte, Margoth Guzmán Munar, doctora en Ciencias de la Educación, y Magda Pardo Carreño, magíster en Etnoliteratura, verificaron el mejoramiento continuo de la Licenciatura en Etnoeducación, la cual se ha

ofertado desde hace 30 años en la institución y hoy se reconoce como un referente en educación con enfoque diferencial en Colombia.

A lo largo de la jornada, los responsables del posgrado expusieron los aspectos relevantes, como la propuesta for-

mativa, el plan de estudios sugerido, los recursos educativos disponibles y la base teórica y epistemológica que respalda la especialización.

Nancy Roys Romero, docente encargada de la presentación, expresó que *“el ejercicio ha sido de aporte mutuo, porque esta-*

*mos mostrando la perspectiva que tenemos. Nos han generado aportes para que realmente la especialización dé respuestas al contexto”*. El programa contará con 26 créditos académicos, distribuidos en dos semestres impartidos de manera presencial los fines de semana.

Así mismo, la directora de la licenciatura evaluada, Luz Edith Córdoba Ramírez, precisó que *“el pregrado está enmarcado en el reconocimiento a la diversidad, de manera particular, con lo epistémico, como anclaje de las pedagogías propias y las manifestaciones de la interculturalidad que dan sentido a los pueblos y las colectividades”*.

La carrera se ha ofertado en Riohacha, de manera pre-

sencial, en jornada diurna y con una duración de 9 semestres, 4 campos de formación, 160 créditos académicos y 120 estudiantes admitidos por semestre, asociados a la Facultad de Ciencias de la Educación.

Dentro del enfoque diferencial, se apunta a la circularidad de la palabra y los diálogos situados, la riqueza cultural, los fundamentos epistémicos, el reconocimiento de la diversidad y el modelo de pedagogización.

Con la creación de nuevos programas y el fortalecimiento de carreras reconocidas en el escenario nacional, Uniguajira aspira a cubrir las necesidades educativas y de formación para todos los sectores de la sociedad.



Pares académicas, docentes y administrativos de Uniguajira en el CIGE

Hubo partidos de fútbol en el estadio Federico Serrano Soto de Riohacha

## Acord de La Guajira celebró con distintas actividades el día del periodista deportivo



Acord La Guajira celebra el Día del Periodista Deportivo con una jornada de fútbol, cultura y gastronomía, destacando la unión y el compromiso del gremio en la capital guajira.

Acord de La Guajira celebró el día del periodista deportivo con varias actividades culturales, gastronómicas y musculares en la ciudad de Riohacha.

Las actividades fueron lideradas por los reconocidos periodistas Sixto A. Carrillo y Emil De Hoyos, abanderados de la agremiación y quienes han mantenido la agremiación en los más altos estándares de unión y compañerismo.

Por eso, destacaron la labor del periodista deportivo en La

Guajira, resaltando a comunicadores como Tomás Pérez, Eladio Narváez, entre otros.

A su vez, los periodistas deportivos celebraron su día jugando varios partidos de fútbol en el estadio Federico Serrano Soto de Riohacha.

El primer encuentro fue entre los semilleros de Sixto A. Carrillo contra el equipo sub 40 de Chichero FC, equipo que disputa el torneo de dicha categoría en la capital de La Guajira.

Posteriormente, se dieron cita Acord de La Guajira ante su similar de la Gobernación de La

Guajira.

Hay que recordar que Acord de La Guajira viene de una gran campaña realizada en el torneo nacional realizado el año anterior en la ciudad de Pereira y donde logró un merecido cuarto puesto. Se destacaron en ese conjunto: Wilson Rojas, Pedro Herrera, Sixto A. Carrillo, Edgar Almazo, José Luis Pacheco, Bruno Bovea, Yeison Mengual, Christian Avendaño, Eladio Narváez, Dairo Móvil, José Camargo, Dalmiro Ariza y la impecable dirección técnica de Emil De Hoyos.

Terminados los encuentros futbolísticos en el estadio Federico Serrano Soto, la agremiación realizó un brindis y un compartir gastronómico en un restaurante de la ciudad para fortalecer la unión del grupo Acord La Guajira, destacando el regreso a las canchas del reconocido camarógrafo guajiro Jhon Arias.

Se destacaron también José Vega, el reconocido camarógrafo Juan David Peñaranda, Robinson Sarmiento, Anderson Zambrano, Luis Beleño, Brahian Vega, Arturo Griego, entre otros deportistas.

Nuestros botones interactivos



Toca cada uno para seguirnos y unirte a nuestro círculo informativo.

# En Camarones: Ministerio de Comercio, Industria y Turismo celebró el October Big Day

La actividad principal tuvo lugar en el corregimiento de Camarones, donde se hizo un recorrido por el Santuario de Fauna y Flora Los Flamencos.

El Ministerio de Comercio, Industria y Turismo celebró este sábado 12 de octubre el October Big Day, día en que los observadores de aves se reúnen para avistar diferentes especies migratorias que llegan a las regiones tropicales del planeta alejándose del invierno, y cuyo trayecto empieza al norte de todos los continentes.

Entendiendo la importancia del aviturismo en Colombia, El País de la Belleza, en esta ocasión el Viceministerio de Turismo acompañó la jornada en Camarones, un corregimiento de Riohacha, La Guajira, donde cada año llegan cientos de flamencos para alimentarse en las costas de una de las áreas protegidas más importantes del país.

La jornada de observación fue liderada por integrantes de la comunidad wayúu y por los niños guardianes de las aves, quienes estuvieron al frente del recorrido que se hizo por la Laguna Navío Quebrado, del Santuario de Fauna y Flora Los Flamencos, para observar a estas aves, aprender más de su viaje migratorio y conocer sobre el ecosistema lagunar.

El viceministro de Turismo (e), Juan Manrique Camargo, resaltó que “a través de estas acciones se busca promover el amor y cuidado por las aves y



October Big Day en Camarones, La Guajira, promueve el aviturismo y la conservación de aves migratorias.

por el aviturismo, no solo como una actividad recreativa sino como una alternativa de desarrollo sostenible para las comunidades, generando nuevas oportunidades para el futuro”.

El alto funcionario agregó que “sabemos que el aviturismo puede convertirse en uno de los

grandes motores de crecimiento para las comunidades rurales, y que el amor por nuestras aves puede ser el primer paso hacia un futuro más sostenible, más justo y lleno de vida. Por eso, el llamado es a cuidar nuestros ecosistemas y nuestras aves, y a ser responsables con el turismo



que se hace en zonas protegidas”.

## Fomento del aviturismo en Colombia, una visión compartida

Desde hace dos años, el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo ha puesto en marcha un ambicioso proyecto de creación de rutas aviturísticas que no solo le dan más valor a la riqueza natural de Colombia, sino que permite fortalecer las economías locales a través de un turismo sostenible y responsable.

A la fecha, ya el país cuenta con cuatro de estas rutas, diseñadas en conjunto con Audubon Colombia. Estas son: la Ruta Central, la Ruta Norte, la Ruta Centro Oriental y la Ruta Sur Oriental. De hecho, se siguen sumando esfuerzos para sacar adelante la Ruta de los Llanos y la Orinoquía.

Además, en lo corrido de 2024 se ha apoyado más de una decena de iniciativas locales, así como también eventos como el October Big Day y el Global Big Day, que han permitido hacer un trabajo muy cercano que involucra a niños y familias, para promover el aviturismo como una herramienta de conservación y desarrollo.

Pajareritos en Putumayo, Guardianes de las Aves en Cór-

doba, Acoaves en Santa Rosas, Cauca, Grupo de Avistadores del Amazonas, WindHop en La Guajira, Asociación de Consejo Comunitario de Menor de Pangui, Comunidad Nusambike, IED El Mamey, Institución Educativa Luis Carlos Galán Sarmiento de Acacias, Meta, Colegio Integrado Divino Niño de Villavicencio, Institución Etnoeducativa Distrital Kogi de Mulkwkaungui y la Institución Educativa Germán Arciniegas en Capitanejo, son algunas de las instituciones que hacen parte de esta iniciativa.

Con este proyecto se busca que niñas, niños y adolescentes aprendan sobre las diferentes aves que hay en el país, la importancia de conservar sus entornos naturales y descubrir el gran valor que tienen para la biodiversidad colombiana, además de entender esta práctica como una herramienta transformadora para las comunidades rurales. Es importante recordar que Colombia, El País de la Belleza, cuenta con alrededor de 1.900 especies de aves, siendo así el primer país con más diversidad en el mundo.

Solo en 2023, durante la conmemoración del October Big Fest, se reportó la observación de 1.389 especies migratorias, una cifra sin precedentes que confirman la gran riqueza y biodiversidad que tiene el país.

## Las jornadas se han llevado a cabo en Uribia, Hatonuevo y Maicao, y continuarán en otros municipios de La Guajira

# Corpoguajira avanza en la sembratón para celebrar el Día Mundial del Árbol

Para celebrar el Día Mundial del Árbol, Corpoguajira inició una sembratón de 90 mil árboles de diferentes especies, para fortalecer el compromiso con el medio ambiente y promover la reforestación en La Guajira.

La celebración comenzó en Uribia, donde se plantaron 400 árboles en varias zonas de esta población, principalmente en la entrada del municipio, contribuyendo con su recuperación ambiental.

Igualmente, en el marco de la sembratón se sembraron 2.000 árboles en el patinódromo del municipio de Hatonuevo, donde niños, jóvenes y adultos, así como los aliados de la Corporación, se dieron cita para sembrar árboles frutales y ornamentales.

El evento contó con la pre-

sencia del alcalde Hassan David Palmezano, quien invitó a los ciudadanos a cuidar los árboles sembrados para que Hatonuevo sea un municipio verde.

En Maicao se cumplió una jornada de siembra en el barrio Rojas Pinilla, donde se sembra-

ron 1.000 árboles. El evento se llevó a cabo en colaboración con la Alcaldía Municipal, la cual estuvo representada por la gestora social Olga Boscán; asimismo participaron delegados de Isa Intercolombia, la Umata Municipal, la Fundación Montaña,

la Fundación Guajira Linda, el Ejército Nacional, miembros de la comunidad, entre otras instituciones.

Entre los beneficios de sembrar árboles se destaca la mejora de la calidad del aire, contribuyen con la conservación del



agua, favorecen la conservación de la biodiversidad y la mitigación del cambio climático, entre otros.

Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira, explicó que “estos árboles contribuyen a la mejora de la calidad del aire al absorber dióxido de carbono y liberar oxígeno. Adicionalmente ayudan a conservar el agua, reducir la erosión del suelo y proporcionan hábitats para diversas especies. A todo esto, le apostamos, así como a mejorar el microclima y embellecer el paisaje urbano, fomentando un ambiente más saludable y agradable y verde para La Guajira”.

Las jornadas de siembra han contado con el apoyo del Ejército Nacional, la Policía Nacional, las administraciones municipales, Isa Intercolombia, la Universidad de La Guajira, la empresa Max Resource, la Umata, el cuerpo de bomberos, la Cruz Roja, la Fundación Montaña, Fundación Guajira Linda, la comunidad y los guardianes de ambiente y paz de las diferentes áreas protegidas del departamento.



Toque aquí para unirse a nuestro grupo de noticias y recibir a diario el periódico

www.guajiranews.com | @Guajiranews



(301) 330-83-00

# Chinú vuelve nuestro festival de acordeoneros y compositores



Hermes Francisco Daza

La música vallenata tendrá grandes momentos este año 2024, cuando vuelvan a sonar los acordeones y escuchar los hacedores de la composición nuestros compositores en la edición 35 de nuestro festival de acordeoneros y compositores en el municipio de Chinú departamento de Córdoba.

El festival de acordeoneros y compositores en su versión XXXV, contará con los mejores acordeoneros en las categorías profesionales, aficionados e infantil, quienes expondrán todos sus recursos en la ejecución del instrumento símbolo del folclor vallenato, "En este gran festival", también se realizarán los concursos de compositores de las canciones inéditas y los grandes verseadores de la región se encontrarán en la piquearía de mayores vallenata.

Chinu la tierra del festival de acordeoneros y compositores, se prepara para que todos los asistentes visiten y disfruten lo más excelso del folclor que representa a Colombia en el mundo y que desde esta tierra Cordobesa muestra sus raíces y la cotidianidad que caracteriza a esta parte del país.

El festival este año será en homenaje al caballero de la música vallenata Peter Manjarres y a los compositores nuestros Edgar Barcenás y Orlando Díaz de esta forma se hace un importante reconocimiento a la vida y obra de estas figuras del canto y la composición del Folclor Vallenato.



Junta directiva 2024

El festival de Acordeoneros y Compositores de Chinú es un evento de gran categoría, empuje y organización, han transcurrido 35 años, y cada uno se convierte en un eslabón de progreso para este pueblo y la región, venir a Chinú asistir a su festival, es algo grandioso algo para recordar toda la vida. Sus tradiciones, su idiosincrasia, sus costumbres sanas, la personalidad de su gente, la sinceridad, el espíritu de superación, el brillo de amistad y la amabilidad son las acciones y características del Chinuano.

**Junta Directiva 2024**

Presidente honorario (alcalde municipal) Dr. Roberto Carlos Ramírez Trujillo, presidente ejecutivo Dr. Rolando Morales Zabala, subdirector ejecutivo (a) Yaneth Teresa Álvarez Montiel, Secretario Alexander Alfonso Vargas Vásquez, tesorero Eduardo Luis Mercado Guevara, fiscal

Darío David Díaz Fernández, Vocales Juan Carlos Díaz Martínez,

Gisela Margarita Muñoz Avilez, Greis Carolina Avilez Sierra, Luis Alfonso Betin González, Hugo Alberto Ariza Oviedo, revisor fiscal Alexis Villadiago Yépez.

Del 1 al 3 de noviembre es la cita en Chinú, los acordeones y los compositores se prepararán y el pueblo chinuano se alista

para entregarles tres días de folclor, cultura y un maravilloso encuentro con los visitantes y de toda a magia macondiana que aún vive esta región. Bienvenidos.

"Chinú es el destino perfecto para vivir lo mejor del folclor".



Presidente ejecutivo Dr. Rolando Morales Zabala



Dr. Roberto Carlos Ramírez Trujillo, alcalde de Chinú - Córdoba.

# Cuál es el mejor ejercicio para controlar la presión arterial alta

Un estudio reciente mostró que ciertas rutinas que fortalecen la masa muscular ofrecen mejores resultados para reducir el riesgo cardiovascular

El ejercicio físico es una de las medidas no farmacológicas más eficaces para combatir la hipertensión, una condición que está relacionada al infarto de miocardio, la insuficiencia cardíaca y el accidente cerebrovascular (ACV). Durante años, el ejercicio aeróbico fue considerado el más efectivo para reducir los valores de presión arterial. Sin embargo, investigaciones recientes sugieren que otro tipo de actividad, menos conocida, podría ser incluso más eficaz.

Un estudio publicado en octubre de 2023 en el British Journal of Sports Medicine analizó 270 ensayos clínicos con más de 15.000 participantes, todos centrados en cómo diferentes tipos de ejercicio afectan la presión arterial. Los resultados mostraron que, aunque el ejercicio aeróbico redujo la presión arterial en la mayoría de los casos, el entrenamiento isométrico resultó ser el más efectivo, especialmente en personas con hipertensión.

Un ejercicio isométrico implica una contracción muscular estática donde no hay variación en la longitud del músculo, según explicó Jamie Edwards, autor principal del estudio e investigador doctoral en la Universidad Canterbury Christ Church. "Cualquier tipo de ejercicio que mantenga la tensión muscular en una posición sin un movimiento dinámico generalmente se considera isométrico", afirmó.

Ante la consulta de Infobae, el doctor Nicolás Renna, presidente de la Sociedad Argentina de Hipertensión Arterial (SAHA), consideró que en los últimos años cada vez cobra un papel más importante el rol de la actividad física como protector del

riesgo cardiovascular. Desde su perspectiva, los pacientes con hipertensión necesitan reforzar tres dimensiones a través de la actividad física: "El ejercicio aeróbico, el isométrico y el dinámico. Cuando se combinan estos tres tipos de ejercicio, se logra una mejor reducción y control de la presión arterial".

## ¿Cómo funciona el entrenamiento isométrico?

El ejercicio isométrico, también conocido como ejercicio estático, implica tensar los músculos sin mover demasiado las articulaciones. Ejercicios como las sentadillas contra la pared y las planchas son ejemplos comunes. Durante estos movimientos, los músculos ejercen presión, pero no cambian su longitud ni mueven las articulaciones.

Los investigadores de estudio publicado en el British Journal of Sports Medicine evaluaron la disminución de la presión arterial en reposo de los participantes después de seguir uno de cinco tipos de programas de ejercicio:

- Ejercicio aeróbico, como caminar, trotar o andar en bicicleta
- Entrenamiento de resistencia, que incluye levantar pesas
- Entrenamiento combinado, que mezcla ejercicio aeróbico y pesas
- Entrenamiento de intervalos de alta intensidad (HIIT), con sprints y otras actividades de alta demanda
- Ejercicios isométricos, como las sentadillas contra la pared

Aunque todos los tipos de ejercicio lograron reducir la pre-



Las sentadillas son uno de los ejercicios más eficaces para controlar la hipertensión

sión arterial, en la investigación británica los ejercicios isométricos fueron los que mostraron mayor efectividad, seguidos del entrenamiento combinado, el ejercicio aeróbico y el HIIT. Además, el análisis comparó ejercicios específicos, mostrando que caminar fue menos efectivo para bajar la presión arterial en comparación con correr o andar en bicicleta. Sin embargo, estas formas de ejercicio aeróbico también resultaron menos eficaces que las sentadillas isométricas contra la pared.

De hecho, las sentadillas contra la pared, que consisten en mantener los muslos paralelos al suelo mientras se apoya la espalda contra una pared, se destacaron como el ejercicio más efectivo entre todos los comparados en el estudio.

Más allá de estos resultados, el doctor Renna destaca las virtudes de la combinación de ejercicios para los pacientes

con hipertensión: "El aspecto aeróbico, el isométrico, que ayuda a fortalecer la musculatura (no para ganar masa muscular, sino para evitar la sarcopenia, que ocurre cuando no se hace ejercicio y se pierde masa muscular por el envejecimiento o la pérdida de peso), y el ejercicio dinámico. Este último es especialmente útil en pacientes de mayor edad, siempre y cuando no sean frágiles, ya que mejora el movimiento de las articulaciones sin necesidad de cargar peso. No es necesario utilizar pesas para esto".

"También es importante que quienes ya tienen la presión controlada incorporen el ejercicio a sus hábitos saludables, porque permitirá reducir el riesgo de eventos cardiovasculares. Esto se logra principalmente con el ejercicio aeróbico, pero no es el único tipo de ejercicio", completó Renna.

"El ejercicio físico no solo logra un mejor control de la pre-

sión arterial, sino que además disminuye el riesgo cardiovascular, que es lo que nosotros hacemos con la terapéutica. Por eso es fundamental que el ejercicio sea una prescripción médica y que nosotros le digamos al paciente cuánto tiempo, cada cuánto, cuántas veces por semana y qué tipo de ejercicio tiene que hacer, que es a lo que apuntan las últimas guías actualizadas de la Sociedad Europea de Cardiología", agregó el presidente de SAHA.

## El ejercicio aeróbico también reduce la presión arterial

A pesar de la efectividad del ejercicio isométrico, el ejercicio aeróbico sigue siendo clave en la prevención y control de la hipertensión. Este tipo de actividad implica movimientos rítmicos y repetitivos que aumentan la frecuencia cardíaca, como caminar, nadar, trotar o andar en bicicleta, mejora la salud cardiovascular y reduce los niveles de tensión arterial.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) recomienda realizar al menos 150 minutos de ejercicio aeróbico moderado a la semana, como caminar a paso ligero, o 75 minutos de actividad intensa, como correr o nadar.

Según la Fundación Española del Corazón, las actividades como caminar, bailar, correr, nadar y andar en bicicleta, de 30 a 60 minutos al día y al menos de tres a cinco días por semana, son opciones muy efectivas: "Bien realizados, estos ejercicios pueden llegar a reducir los valores de tensión arterial en personas hipertensas hasta situar sus valores dentro de la normalidad".



## MOMENTOS DE FE

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

# LA INTERPRETACIÓN ES MAYOR QUE EL SUEÑO



Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

5. "Ahora, pues, no os entristezcáis ni os pese haberme vendido acá, porque para salvar vidas me envió Dios delante de vosotros". Génesis 45.

José es humano. Fue difícil olvidar el dolor y sufrimiento que padeció por largos años. Pero, él tiene la característica, como pocos, de ver las cosas desde la perspectiva de Dios. Al oír las palabras de Judá, confirma que sus hermanos han cambiado y les revela su identidad. Sin poder controlar su emoción, "se echa a llorar a gritos" (Gn. 45:2) ante ellos, quienes no saben cómo reaccionar.

Quizás estén llenos de temor, pues recuerdan bien el

pecado que cometieron en el pasado. No así José. Él ha interpretado los eventos pasados, sin ira ni deseos de vengarse sino, como la **voluntad de Dios**. Tiene la convicción de que Dios lo envió a Egipto para cumplir Su plan de salvación. Los cristianos debemos vivir conforme a la voluntad de Dios y ver las cosas desde Su perspectiva.

El pueblo de Dios puede pasar pruebas, pero nunca pierde la esperanza. En la sequía, Dios ha diseñado un plan de salvación para la familia de Jacob. José declara que todo ha sido dirigido por Dios.

El haber sido vendido como esclavo a Egipto, haber sido nombrado gobernador, todo es parte de la salvación de Dios.

José anhela salvar a su padre y a toda su familia de la hambruna. Envía a sus hermanos a traer a su padre Jacob para que moren en Gosén. Así como Dios planificó salvarlos desde tiempos atrás, José había designado Gosén como lugar de morada para su familia. La salvación

de Dios es real y concreta.

José podría haber castigado a sus hermanos, quienes lo arrojaron al pozo de la muerte, con ira y maldición; pero no se deja atrapar por sentimientos de venganza. Él había aprendido a interpretar su vida y el mundo que lo rodeaba, desde

la perspectiva de Dios. José había entendido que el haber sido vendido como esclavo a Egipto, había sido la providencia de Dios, y cumplió la función de ministro, con el conocimiento del mayordomo que **fue enviado** para el plan de salvación de Dios.

José no era siervo del hombre que confiaba en las personas, ni era un siervo mundano que dependía del dinero y el poder. Él era el "siervo de Dios" que sólo tenía como dueño de su vida a Dios y dependía de Él. **El mundo se somete a la persona que se somete a Dios. La llave de la victoria depende de que interpretemos los eventos de la vida desde la perspectiva de Dios.** Dios les guarde.





**D**urante el fin de semana, se registraron dos accidentes de tránsito graves en el área rural del municipio de Manaure, al norte de La Guajira. Los hechos ocurrieron de manera aislada, dejando como saldo la trágica muerte de una mujer que se desplazaba en motocicleta.

Según los reportes iniciales, la motociclista perdió la vida tras colisionar contra una buseta de color blanco. El siniestro se produjo en las inmediaciones

## En otro accidente un automóvil que transportaba rollos de manguera quedó completamente destruido tras chocar contra volteo **Muere mujer que conducía una motocicleta al chocar contra buseta en Manaure**

del hotel Wayira, donde, de acuerdo con testigos, el impacto fue tan fuerte que el cuerpo de la víctima salió despedido varios metros por el aire.

En otro accidente reportado en redes sociales, un automóvil

con placa BHG-898, de color rojo, que transportaba rollos de manguera negra en el techo, quedó completamente destruido tras chocar contra un camión tipo volteo.

El camión involucrado es

un Ford, línea F-600, con placa M-2018, registrado en El Molino, de color amarillo. De acuerdo con las versiones preliminares, el camión transitaba en sentido contrario al vehículo particular, lo que habría provocado la colisión.

Las autoridades municipales se encuentran investigando las circunstancias de ambos accidentes para esclarecer los hechos y determinar posibles responsabilidades.

## **Muere en una clínica hombre baleado hace 13 días**

Después de luchar por su vida durante trece días, falleció en la clínica donde permanecía internado un hombre que había sido herido de bala a finales del mes pasado.

Los familiares identificaron a la víctima como Jhonatan Rafael Iguarán Ipuana, residente de Maicao. Sin embargo, no ofrecieron más detalles personales

sobre él.

El personal de salud que lo atendía informó que Iguarán Ipuana falleció el jueves 10 de octubre, tras complicaciones derivadas de sus heridas.

El ataque ocurrió el 26 de septiembre en una vivienda del barrio Víncula Palacio, en Maicao, donde dos hombres armados irrumpieron en la residen-

cia. Según las investigaciones preliminares, uno de ellos abrió fuego contra la víctima, dejándola gravemente herida.

El Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) de la Fiscalía General de la Nación realizó el levantamiento del cadáver y adelantó los actos urgentes necesarios para esclarecer los hechos y dar con los responsables del ataque.



Imagen de referencia.



Aldo José Murillo Carrillo, secuestrado.

## **Autoridades ofrecen \$30 millones por información sobre administrador de EDS secuestrado**

Las autoridades anunciaron una recompensa de hasta 30 millones de pesos por información que permita localizar a Aldo José Murillo Carrillo, administrador de una Estación de Servicio (EDS), quien fue secuestrado en Maicao.

Representantes del Grupo Matamoros, la Policía Nacional, la Fiscalía General de la Nación

y la Secretaría de Gobierno Municipal participaron en un consejo de seguridad para coordinar las acciones de búsqueda y análisis del caso.

Durante esta reunión, se determinó que el caso pasó de ser tratado como desaparición a ser catalogado oficialmente como secuestro, luego de que nuevos indicios aclararan las circuns-

tancias.

El secuestro ocurrió el viernes 4 de octubre, alrededor de las 8 de la noche, en la vía que conecta Paradero con Maicao, a la altura del kilómetro 89. Según los informes, hombres armados interceptaron el vehículo en el que se movilizaba Murillo Carrillo, lo obligaron a descender y revisaron el automóvil en busca de

dinero o armas. Posteriormente, se llevaron al administrador hacia una zona boscosa.

Las autoridades municipales continúan con las investigaciones y mantienen abiertas varias líneas de búsqueda, instando a la comunidad a brindar cualquier información relevante para dar con el paradero del administrador secuestrado.

## **Hallan cuerpo baleado a un costado de la vía entre Conejo y Fonseca**

Un ciudadano fue encontrado con múltiples impactos de arma de fuego en una vía terciaria, tras ser atacado aparentemente en horas de la noche.

La víctima fue identificada como Freidys Andrés Cogollo Berruero, de 25 años, natural y residente del municipio de Fonseca. El hallazgo ocurrió el pasado viernes 11 de octubre en el kilómetro 3 de la carrete-

ra que conecta el municipio del Retorno con el corregimiento de Conejo.

Personas que encontraron al herido intentaron salvarle la vida, trasladándolo en un vehículo al hospital San Agustín. Sin embargo, al llegar al centro asistencial, el personal médico confirmó que Cogollo Berruero ya no presentaba signos vitales.

Según el informe de los testi-

gos, la víctima recibió diez disparos que impactaron en la región torácica y abdominal, causando su muerte.

El Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) de la Fiscalía General de la Nación se trasladó al hospital para realizar el levantamiento del cadáver y adelantar las investigaciones pertinentes para esclarecer las circunstancias del homicidio.



Andrés Cogollo Berruero, de 25 años, occiso.



Publique sus **edictos** con nosotros

**¡Al mejor precio!**

www.guajiranews.com | @Guajiranews

**¡Contáctenos!**

(300) 508-74-45  
(301) 330-83-00 / (300) 649-05-73  
Cra 7 N° 10 - 40 Of 102 / Riohacha, La Guajira

## Mototaxista fue asesinado a bala y la pasajera resultó ilesa en Maicao

Un hombre identificado como Jesús Alberto Osorio Camargo, de 24 años, fue asesinado a tiros mientras se movilizaba en su motocicleta con una pasajera, quien resultó ilesa durante el ataque.

El homicidio ocurrió en un camino destapado que conduce a una zona apartada del casco urbano de Maicao, en las cercanías del barrio Mari-

na Esperanza. Según testigos, el crimen se registró alrededor de las 11 de la mañana del sábado 12 de octubre.

Osorio Camargo, quien trabajaba como mototaxista y residía en Maicao, se desplazaba en una motocicleta NKD, de placas BJX 37F y color rojo, cuando fue interceptado por dos hombres que, al parecer, se acercaron caminando.

De acuerdo con fuentes oficiales, el mototaxista recibió dos impactos de bala en el torso, falleciendo de manera inmediata en el lugar del ataque.

Las autoridades municipales avanzan en la investigación para identificar a los responsables del crimen y esclarecer los motivos del homicidio.



Jesús Alberto Osorio Camargo, de 24 años, occiso.

## Abogado asesina a su primo ginecólogo en medio de una riña durante una parranda en Barrancas

En la madrugada del 14 de octubre, un trágico suceso conmocionó a la comunidad de Barrancas, en La Guajira. Ricardo Rafael Rodríguez Brochero, reconocido médico ginecólogo, fue asesinado frente a una vivienda ubicada en la calle 19A #6A-154, en el barrio Lleras, tras recibir un disparo.

De acuerdo con los primeros reportes policiales, el incidente ocurrió cuando Rodríguez Brochero intentó impedir que Nelson José Solano Brochero, abogado penalista y primo de la víctima, condujera su vehículo en aparente estado de embriaguez mientras portaba un arma de fuego.

Aunque las versiones iniciales fueron confusas debido a los



Ricardo Rafael Rodríguez Brochero, víctima fatal.

testimonios contradictorios, un video de una cámara de seguridad captó un altercado entre los dos momentos antes del disparo.

Solano Brochero portaba una pistola calibre 9 milímetros,

con la cual disparó contra Rodríguez Brochero. Herido, el médico intentó subirse a una motocicleta de la Policía Nacional, pero

se desplomó poco después.

Rodríguez Brochero fue trasladado de inmediato al Hospital Nuestra Señora del Pilar, donde

los médicos confirmaron que llegó sin signos vitales.

La Policía capturó a Nelson José Solano Brochero en el lugar de los hechos y le incautó el arma utilizada. Posteriormente, fue trasladado a la Fiscalía URI de San Juan del Cesar para adelantar las diligencias legales correspondientes.

El Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) de Fonseca inició las investigaciones urgentes para esclarecer los detalles del suceso.

Las autoridades municipales lamentaron este trágico hecho que enluta a la comunidad de La Guajira. Asimismo, ratificaron su compromiso de avanzar en las investigaciones para esclarecer los motivos detrás de este lamentable suceso.



[Link para ver video exacto del momento en que es herido mortalmente el ginecólogo Ricardo Rodríguez](#)

## Grupo Rondón destruyó sembradío y semillero de marihuana en Villanueva

El Ejército Nacional, a través del Grupo de Caballería Blindada Juan José Rondón, realizó una operación en un terreno sembrado con marihuana, donde también se encontró un semillero. En la acción fue capturada una persona.

La intervención se llevó a cabo el domingo 13 de octubre, alrededor de las 4 de la tarde, en las cercanías de la vereda Oro Azul, ubicada en el municipio de Villanueva, al sur de La Guajira.

Durante la operación, las tropas encontraron 200 plantas de marihuana cultivadas y un semillero en pleno desarrollo. Además, en el lugar se hallaron tres

paquetes rectangulares prensados, que contenían la misma sustancia alucinógena.

En la zona fue detenido un

ciudadano que realizaba labores de vigilancia del predio y quien deberá responder ante las autoridades por el delito de

fabricación y tráfico de estupefacientes.

Después de contabilizar las plantas y proceder con la documentación correspondiente, los

militares realizaron la destrucción tanto del cultivo como del semillero, en cumplimiento de los protocolos establecidos para este tipo de operaciones.



## Detienen a hombre armado en vía pública de Maicao

La Policía Nacional capturó a un hombre en Maicao que portaba un arma de fuego sin la documentación legal correspondiente, tras recibir una alerta de la ciudadanía.

El procedimiento fue realizado por la Seccional de Vigilancia de la Policía, adscrita a la Estación Maicao, mientras los uniformados patrullaban el casco urbano del municipio. La central de comunicaciones les informó

sobre un ciudadano que se encontraba en actitud sospechosa en la vía pública.

El cuadrante policial se desplazó hasta la calle 1B con carrera 23, en el barrio Donith Vergara, donde identificaron a un individuo que coincidía con la descripción recibida por teléfono.

Al interceptarlo, los agentes procedieron a realizar una requisita, encontrando en su poder

un revólver de fabricación artesanal. Al solicitarle la documentación de porte o tenencia del arma, el detenido confesó que nunca había obtenido permiso alguno expedido por el batallón o autoridad competente.

El hombre fue puesto a disposición de las autoridades competentes, mientras se adelantan las investigaciones para determinar la procedencia del arma y las circunstancias de su posesión.



# Nada de 'salchipapa': así suena 'El que no bebe se muere', lo nuevo de Peter Manjarrés

Este es el primer anticipo musical de lo que será su nuevo álbum que se está produciendo en los Estados Unidos.

Por: **Jorge Rosado**

El 'Caballero del vallenato' Peter Manjarrés hizo oficial el lanzamiento de 'El que no bebe se muere', una canción con sabor a fin de año y carnavales y con el sonido de la sabana que le queda muy bien al cantante oriundo de Valledupar. Esta nueva propuesta musical viene con el acordeón de Luis José Villa.

'El que no bebe se muere', es una canción costumbrista de analogías populares muy propias de nuestro caribe colombiano, pero con un sonido muy moderno, autoría de Enrique Díaz y Oswaldo Hoyos. Este es el primer anticipo musical de lo



que será su nuevo álbum que se está produciendo en los Estados Unidos, con la dirección de Lucho Ortega, Braulio Tilano y el mismo Peter Manjarrés.

El videoclip de este tema fue realizado en las instalaciones de la Unidad Renal de Valledupar junto a un elenco de humoristas como Mañe Molina, Pechy Players, El Show De Teodoro, Arepa y Pichu Humor.

Este anticipo decembrino ya se encuentra disponible en YouTube y en todas las plataformas musicales para que lo disfruten todos los amantes de la música vallenata y en especial los 'peteristas'.

# En 'muñequera' terminó concierto de La Banda del 5 en Puerto Wilches

La Alcaldía Municipal realizó el aniversario 116 con las Ferias y Fiestas del municipio, que terminaron con disturbios.

Por más escándalos que aciertos musicales suena la agrupación La Banda del 5, que en las últimas horas es objeto de críticas al protagonizar una pelea en el cierre de las Ferias y Fiestas de Puerto Wilches, Santander.

Un video publicado por un medio regional muestra la gravedad del incidente, donde está involucrado el mánager del grupo, Javier Yepes y otros miembros del staff logístico y de sonido.

La información inicial advierte que durante la presentación de La Banda del 5 hubo inconvenientes con el sonido, especialmente con la consola que llevaron hasta detener la presentación por momentos.

Pasaron los minutos, más canciones y llegó el desespero, que llevó a una batalla campal

entre integrantes y el equipo de trabajo del sonido contratado por la Alcaldía Municipal de

Puerto Wilches.

En imágenes quedó grabado como hubo intercambio de

golpes durante varios minutos, incluso Javier Yepes se vuelca sobre un tumulto de operadores de la producción y pega golpes sin cesar.

La Banda del 5 publicó un escueto comunicado, donde advirtieron todo lo que se vivió "fueron actos desafortunados".

## Una fiesta de altura

Las ferias y fiestas de Puerto Wilches se realizaron entre el 11 y 13 de octubre, donde actuaron artistas como Hafit David, Orquesta Terranova, Elder Dayán, Oscar Gamarra, Poncho Zuleta y El Cocha Molina, estos últimos fueron homenajeados por el alcalde José Elías Muñoz Pérez.



# Le llueven elogios al nuevo novio de Aida Victoria Merlano por llevarla a una cabalgata

Tal parece que todas las críticas que recibía por su relación con Westcol quedaron en el pasado, igual que su noviazgo

Aida Victoria Merlano es una de las creadoras de contenido más polémicas del país y su sonada relación con Westcol no la dejó muy bien parada ante sus seguidores. Sin embargo, como dice la canción de la también reconocida Shakira: "Un día después de la tormenta, cuando menos piensas sale el sol" y parece que está brillando mucho para la joven barranquillera.

A través de sus redes sociales se ha dejado ver muy enamorada de su actual pareja, un joven empresario y que Aida misma califica como un "agropecuario". Se trata de Juan David Tejada, que ha estado muy cerquita de ella en los meses recientes, pues han ido a diferentes viajes y han mostrado sus escapadas románticas a lugares como Europa y otros.

Incluso, durante la noche del domingo 13 de octubre, la pareja se dejó ver nuevamente en medio de una cabalgata, en la que se puede apreciar a la creadora de contenido muy sonriente y abrazando a su novio mientras que él lleva las riendas del caballo. El momento fue compartido por la famosa a través de sus historias de su cuenta verificada en Instagram.

Y es que la influenciadora no solo mostró esta parte de la cabalgata, pues dejó una frase que sorprendió a sus seguidores: "Reina, recuérdalo, a toda yegua briosa le llega su agropecuario". El consejo fue bastante apreciado por sus seguidores, que empezaron a reaccionar de inmediato.

Algunos de los comentarios fueron: "Y que agropecuario mu-

jer", "Ese te queda mejor Aida", "Que viva el amor de tu agropecuario" y, por su puesto, hubo algunos que aprovecharon para



recordar al ex con opiniones como: "Ese si le da la talla porque el anterior si da es pena" y "Buen cambio, disfrútalo".

Sin embargo, no solo reaccionaron a su consejo, pues aprovecharon para enviarle todas las flores a "Que hermoso ese hombre!... Definitivamente, después de un cucaracho llega un buen muchacho", "Severo agropecuario Aida felicitaciones el cambio fue supremamente perfecto, ahora solo desear que todo salga super bien" y "Qué belleza esta pareja, este joven está a tu altura querida Aida, bella, los dos están hermosos", dijeron en sus redes sociales.

Incluso, Aida Victoria Merlano aprovechó para mostrar a Canela, una yegua color café y dejó el siguiente mensaje: "Mi primera cabalgata con Caneli-

ta", pues se ve muy emocionada con su nueva pareja y deja ver que continuará asistiendo a este tipo de eventos.

Sus seguidores destacaron que es una buena persona, debido a que logra ser cercana a los animales: "Si conecta con los animales, Aida debe tener sentimientos nobles", fue la premisa de uno de sus seguidores y que fue apoyada por más internautas: "Que yegua más tierna, que hermoso debe de tener el corazón Aida para tener esa conexión con ella".

Finalmente, la creadora de contenido se mostró montando en una de las calles del lugar donde se encontraba y también recibió elogios, pues aseguraron que lo hace muy bien y que "la vida con un agropecuario es muy linda".

# Gobierno, comunidades y gremios azucareros logran histórico Pacto por la Defensa de la Vida, el Territorio y la Convivencia en el norte del Cauca

Como resultado de este proceso de diálogo social, se presenta en la región una disminución de vulneraciones al derecho a la vida, ligadas a la conflictividad social.

El Gobierno del presidente Gustavo Petro entregó ayer viernes 11 de octubre más de 1.440 hectáreas de tierra fértil en el norte del Cauca a comunidades indígenas, campesinas, raizales, negras y palenqueras en un acto de reconciliación y justicia social.

Con la firma del 'Pacto por la Defensa de la Vida, el Territorio y la Convivencia en el Norte del Cauca', la vicepresidencia de la República, el Ministerio del Interior y el sector Agricultura impulsaron un acuerdo histórico, donde las partes reconocieron la diversidad social y cultural de la región, la importancia del diálogo y la implementación de una política integral de desarrollo para la región.

La vicepresidenta Francia Márquez hizo un "llamado a los grupos armados para que dejen al Cauca vivir en paz, que les permitan a los nortecaucanos y nortecaucanas vivir en paz y en alegría, porque estas tierras caucanas anhelan un cambio".

Frente a la entrega de tierras en el Cauca, el director de la Agencia Nacional de Tierras (ANT), Felipe Harman, se refirió a las masacres que se cometie-

ron en estas fincas, las dificultades en cada movilización y las más de 200 actas de incumplimientos de gobiernos pasados.

"El día de hoy todos avanzan en sus pretensiones territoriales, en un amplio acuerdo a partir del diálogo, de manera franca y democrática; eso es sustancialmente un avance de este gobierno", dijo.

Adicionalmente, destacaron la unión de esfuerzos para el trámite por vía institucional de las pretensiones territoriales, el avance en la constitución y el fortalecimiento de las figuras territoriales colectivas.

Además, validaron la necesi-

dad de avanzar en la construcción de una política de mitigación de la crisis generada por el cambio climático.

Para lograrlo, fue fundamental el fortalecimiento del diálogo entre el Consejo Territorial Intereánico e Intercultural del norte del Cauca, integrado por la Asociación Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC) Norte del Cauca, la Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca (ACIN), la Asociación de Consejos Comunitarios del Norte del Cauca (ACONC), la Federación Nacional Sindical Unitaria Agropecuaria (Fensuagro) del Norte del Cauca, el Palenque Alto

Cauca del Proceso de Comunidades Negras (PCN) y los ingenios azucareros representados por Asocaña, los cultivadores por Procaña y trabajadores de la agroindustria de la caña.

Todo lo anterior como resultado de la Mesa de Diálogo del Norte del Cauca, donde se lograron históricos acuerdos.

El histórico momento contó con presencia del ministro del Interior, Juan Fernando Cristo; la ministra de Agricultura, Martha Carvajalino; el director de la Agencia Nacional de Tierras (ANT), Felipe Harman; el presidente de la Agencia de Desarrollo Rural (e), Mario Moreno y el ministro de Educación y presidente (e) de la Sociedad de Activos Especiales (SAE), Daniel Rojas.

Es la primera vez que se logran acuerdos por parte del Gobierno nacional y el sector agroindustrial de la caña de azúcar, para avanzar en la Reforma Agraria Integral, la definición de un protocolo de relacionamiento diferenciado para beneficiar con proyectos estratégicos al pueblo negro, el campesinado y al pueblo Nasa, orientados al desarrollo social y a la reducción de desigualdades.

## Gran logro, un pacto por la convivencia

Uno de los grandes logros de este pacto es la disminución de las tensiones territoriales, a dos años del Gobierno.

Como resultado de la mesa, se han disminuido los conflictos sustancialmente, sin que se registren hechos que afecten el derecho a la vida.

El liderazgo y el diálogo entre los pueblos, junto a misiones de verificación en derechos humanos, acompañadas por el Gobierno nacional y representantes de cada una de las partes de la mesa, han permitido canales de interlocución y pactos para la convivencia.

Es de resaltar que se trató de un evento público de la Mesa de Diálogo del norte del Cauca, con masiva participación de las comunidades, lo cual visibiliza el proceso como espacio de conciliación, concertación y mediación, con el objetivo de mejorar las condiciones de convivencia y priorizar las necesidades sociales del territorio.

Las voces de las comunidades fueron protagonistas en este Pacto por la vida y la Defensa de los Territorios en el Cauca.



Representantes del Gobierno del presidente Gustavo Petro, como la vicepresidenta de la República, Francia Márquez, los ministros de Interior, Juan Fernando Cristo, de Agricultura, Marta Carvajalino, y el director de la Agencia Nacional de Tierras, Felipe Harman, firmaron el acuerdo con las azucareras, los campesinos, indígenas y representantes de la negritudes en el norte del Cauca en un hecho histórico.

# Por orden del presidente Petro, Ejército de Colombia recupera el control territorial en El Plateado, Cauca

"A todos los campesinos del cañón del Micay se les entregarán, después de la acción militar, el poder en la región, semillas de producción lícita y atención social del Estado", indicó el presidente de la República.

"Por orden del presidente de la República y después de más de 5 años de dominio sobre El Plateado del EM (Estado Mayor Central), que convirtió la región en una bolsa internacional de la cocaína, entra el ejército de la Patria, de Bolívar, Nariño y Santander a El Plateado. Hoy El Plateado es Colombia".

Así lo indicó este sábado en su cuenta de la red X el presidente de la República, Gustavo Petro Urrego, quien manifestó: "A todos los campesinos del cañón del Micay se les entregarán, después de la acción militar, el poder en la región, semillas de producción lícita y atención social del Estado".

El mandatario anunció que "en El Plateado se realizará un gobierno en el territorio para dialogar sobre el avance social de la región. Cada institución

pública debe elaborar el plan de la misión Cauca en Paz".

"Con el campesinado consultaremos sobre la represa del Micay cuya energía, si la construimos, irá a la población de

la región y todo el Litoral Pacífico para el desarrollo popular", sostuvo el jefe de Estado en su mensaje.

Por su parte, a través de la misma red social, el Ministerio

de Defensa informó: "Con la Operación Perseo vamos a recuperar El Plateado, Cauca, de las garras de la estructura 'Carlos Patiño'".

Agregó que "tropas de las

Fuerzas Militares y la Policía Nacional de Colombia avanzan con firmeza para proteger a las comunidades de El Plateado, sometida durante meses al terror de los grupos armados ilegales".

"Más de 17 vehículos blindados y unidades de Fuerzas Especiales Urbanas están enfrentando a estos criminales que, ante la contundente presencia del Ejército Nacional, se han ocultado en viviendas civiles o han huido cobardemente".

Asimismo, el Ejército Nacional precisó: "Desde la madrugada nuestras tropas lanzaron la Operación Perseo, para recuperar el corregimiento de El Plateado, municipio de Argelia, Cauca. Todas nuestras capacidades militares contra los fenómenos de criminalidad, principalmente la estructura Carlos Patiño que afecta a esta región".



Si no recibe nuestro periódico en PDF vía WhatsApp, lo puede visualizar y descargar en nuestra página web ¡Todos los días!

[www.guajiranews.com](http://www.guajiranews.com)



# Cuatro señales que indican que es necesario cambiar la batería del celular

No reconocer los fallos a tiempo puede provocar la pérdida total del teléfono, en el peor de los casos, hacer que explote, ocasionando un incendio en el hogar

En el corazón del funcionamiento de un celular está su batería que proporciona la energía necesaria para que se mantenga en marcha durante el día, pero como cualquier otro componente tecnológico, tienen una vida útil limitada, y con el tiempo empiezan a perder su capacidad de retener y suministrar corriente de manera eficiente.

A medida que las baterías se envejecen, su rendimiento puede verse afectado, lo que repercute directamente en la funcionalidad del celular. Esto puede causar desde pequeños inconvenientes, como tener que cargar el teléfono con más frecuencia, hasta problemas más serios, como apagones inesperados o sobrecalentamiento.

Ignorar los signos de desgaste en la batería no solo puede reducir enormemente la experiencia de uso, sino que, en situaciones extremas, también podría representar un riesgo para la seguridad del dispositivo e incluso para el usuario.

## Por qué dura menos la batería de un celular

Uno de los primeros y más

evidentes signos de que la batería necesita ser reemplazada es la disminución en su capacidad de retener carga. Según Battery University, una batería de iones de litio, que es el tipo más común en los teléfonos inteligentes, comienza a degradarse notablemente después de 300 a 500 ciclos de carga completa.

Un ciclo de carga completo ocurre cada vez que se consume el 100% de la capacidad de la batería, ya sea en una sola carga, o en varias parciales. Después de este punto, la batería podría perder hasta un 20% de su capacidad original.

Si se nota que el celular, que solía durar todo el día con una sola carga, ahora necesita estar conectado al cargador varias veces al día con un uso similar, es probable que la batería esté llegando al final de su vida útil.

## Qué pasa si el teléfono se apaga constantemente

Otro indicio de que la batería necesita ser reemplazada es si el celular se apaga repentinamente, incluso cuando la batería aún tiene carga. Esto ocurre cuando la batería no puede pro-

porcionar la energía suficiente de manera consistente, lo que provoca apagones súbitos del dispositivo.

Este problema puede ser especialmente notorio cuando el teléfono está sometido a una alta demanda, como durante juegos, videollamadas o el uso intensivo de aplicaciones. Según el experto, las baterías degradadas pueden experimentar una caída repentina de voltaje cuando están bajo carga, lo que resulta en estos apagones inesperados.

## Por qué el celular se sobrecalienta

Es normal que el teléfono



se caliente un poco durante la carga o el uso intensivo, pero si se logra evidenciar un calentamiento excesivo o persistente, puede ser una señal de que la batería está fallando.

Las baterías de litio que han superado su vida útil tienen más dificultades para gestionar la energía, lo que puede generar sobrecalentamiento. Este fenómeno no solo afecta el rendimiento del teléfono, sino que también puede ser peligroso, porque las baterías sobrecalentadas pueden llegar a explotar o incendiarse en casos extremos.

Es crucial atender el sobrecalentamiento de la batería de inmediato. Cualquier indicio de

que el dispositivo se calienta de forma regular sin motivo aparente, evidencia la necesidad de comenzar a considerar reemplazar la batería antes de que surja un problema más grave.

## Cómo se puede dañar la batería del celular

Una señal más obvia, y que requiere atención inmediata, es el deterioro visible de la batería. Este es un problema físico que ocurre cuando los componentes internos de la batería de litio comienzan a fallar, lo que provoca que se expanda.

En muchos casos, se nota esto cuando la parte posterior del teléfono se abomba ligeramente, o cuando la pantalla parece levantada. Los expertos advierten que una batería hinchada representa un riesgo importante para la seguridad personal, porque podría explotarse o filtrarse.

Esto puede dañar gravemente el dispositivo e incluso causar lesiones. Ante esta situación hay que dejar de usar el teléfono de inmediato y llevar a un servicio técnico para que sea reemplazado.

# Desinstala esta carpeta de Windows 11 y mejora la velocidad de tu computadora en segundos

Sin descargar un software externo y totalmente gratis se puede optimizar el sistema operativo de Microsoft

Para distintas actividades cotidianas, el rendimiento del sistema operativo de una computadora es clave para garantizar una experiencia de usuario fluida y eficiente. Windows 11, la versión más reciente de Microsoft, con el tiempo, puede funcionar más lento por ciertos componentes del sistema como carpetas o archivos.

Uno de estos elementos es la carpeta Prefetch, que, aunque diseñada originalmente para optimizar la ejecución de programas, puede acabar provocando el efecto contrario. Se encuentra en el directorio C:\Windows\Prefetch y su función principal es almacenar información sobre los programas que se utilizan con frecuencia.

Su objetivo es acelerar la carga de estas aplicaciones al almacenar archivos temporales que permiten que el sistema operativo prediga qué programas se abrirán. En teoría, este mecanismo debería optimizar el rendimiento del equipo, porque al predecir el uso de ciertas aplicaciones, reducir el tiempo de espera para su apertura.

## Por qué eliminar esta carpeta de Windows 11

Con el paso del tiempo, esta carpeta puede llenarse de archivos obsoletos que ya no se utilizan, lo que puede generar una ralentización del sistema. Esto se debe a que Windows



La versión más reciente ha presentado varios errores en su funcionamiento que han sido reportados por varios usuarios.

sigue cargando estos archivos innecesarios, afectando negativamente el rendimiento general del equipo.

Por su parte, la acumulación de datos en la carpeta Prefetch puede tener consecuencias notables en el rendimiento del sistema. Los síntomas de este problema pueden incluir la apertura lenta de programas, el cierre inesperado de aplicaciones y una experiencia de uso general más lenta e inestable.

Estos problemas no solo generan frustración en los usuarios, sino que también, pueden afectar la productividad y el des-

empeño de las tareas cotidianas en el ordenador.

Asimismo, muchos optan por instalar software de terceros para optimizar el rendimiento del sistema, pero estas soluciones pueden tener un costo adicional y, en algunos casos, no siempre ofrecen los resultados esperados.

## Cuál es la solución sencilla y gratuita para solucionar problemas de Windows 11

Existe una forma sencilla y sin costo de mejorar el rendimiento de Windows 11: eliminar la carpeta Prefetch. Este mé-

todo permite al sistema operativo eliminar todos los archivos temporales y obsoletos que han estado acumulándose, lo que potencialmente restaura la velocidad y la eficiencia del equipo.

Es importante aclarar que eliminar la carpeta Prefetch no causa daños al sistema operativo. Windows 11 está diseñado para recrear automáticamente esta carpeta a medida que se vuelve a utilizar los programas.

Así, el sistema genera nuevos archivos Prefetch basados en los programas más utilizados recientemente lo que permite que el equipo mantenga su capacidad de predecir y cargar más rápido las aplicaciones. Al reconstruir esta carpeta desde cero, se eliminan todos los datos innecesarios, mejorando así el rendimiento.

## Cómo eliminar la carpeta Prefetch de Windows 11

Eliminar la carpeta Prefetch es un proceso simple, que cualquier usuario de Windows 11 puede realizar siguiendo estos pasos desde el PC:

1. Abrir el Explorador de archivos e ir al disco local (C:), donde está instalado el sistema operativo.

2. Navegar hasta C:\Windows\Prefetch. Una vez allí, hay una lista de archivos con la extensión .pf.

3. Seleccionar todos los archivos dentro de la carpeta y

elimínelos. Se hace presionando Ctrl + A para seleccionar todos y luego presionar Supr o hacer clic derecho y elegir "Eliminar".

4. Una vez eliminados los archivos, reiniciar la computadora. Windows 11 recreará automáticamente la carpeta Prefetch con los archivos más recientes a medida que se usen las aplicaciones.

## Qué pasa con la computadora luego de eliminar la carpeta de Windows

Eliminar la carpeta Prefetch puede resultar particularmente beneficioso para quienes no han realizado una limpieza de estos archivos por mucho tiempo. En muchos casos, los usuarios notan una mejora inmediata en la velocidad del sistema, con una apertura más rápida de aplicaciones y una reducción en los tiempos de carga.

Además, esta acción puede mejorar la estabilidad general del equipo, disminuyendo los errores y cierres inesperados de aplicaciones que podrían estar relacionados con la acumulación de archivos obsoletos.

Otro punto a favor es que este procedimiento no requiere la instalación de ningún software adicional ni representa un riesgo para el sistema. Además, es una solución accesible para cualquier usuario, sin importar su nivel profesional.

## Once Caldas, de la mano de Dayro, se acerca a la clasificación

El club de Manizales se impuso 2-1 a Deportivo Pasto y regresa a la segunda posición de la Liga. Juan David Cuesta, al 90+4', anotó el gol de la victoria.

Once Caldas sigue luchando en la parte alta de la Liga BetPlay 2024-II. El equipo dirigido por Hernán Darío Herrera se impuso 2-1 a Deportivo Pasto, con anotaciones de Dayro Moreno y Juan David Cuesta, y regresó a la segunda posición -tiene 29 puntos, al igual que América de Cali, líder del torneo-. Nicolás Gil descontó para la visita. A falta de seis fechas, el club de Manizales se encuentra muy cerca de sellar su clasificación a cuadrangulares por segundo semestre consecutivo.

Continuando con la postura que ha mantenido a lo largo del semestre en condición de local, Once Caldas salió con una proyección ofensiva marcada desde el inicio del juego. De hecho, en los primeros 10 minutos, tuvo dos llegadas: la primera, al 6', con un remate desviado de

Dayro Moreno en el área chica y la segunda, al 9', producto de un cabezazo, nuevamente del goleador, que desvió Diego Martínez.

Al minuto 31, llegó la jugada que derivó en el penal. Serie de errores defensivos del equipo visitante que terminaron en Alejandro García, quien controló el

balón en el área y, posteriormente, fue derribado por Camilo Ayala. Dayro Moreno, con un remate sutil, pero bien colocado, anotó el 1-0.

### Cuesta y un gol agónico en el Palogrande

Para la segunda parte, el equipo de Nariño realizó tres



cambios: Cristian Arrieta por Camilo Ayala, Gustavo Charrupí por Diego Chávez y Gustavo Torres por Daniel Moreno. Con estas sustituciones, la visita aumentó su volumen ofensivo y, además, le quitó la posesión del balón a su rival.

Por medio de un tiro libre desde la izquierda, al 60', Pasto estuvo cerca de lograr el empate. Centro de Kevin Londoño y cabezazo desviado de Nicolás Gil anticipando la salida de James Aguirre. A pesar de los reclamos por una posible falta de Jaider Riquett sobre el jugador visitante, el árbitro le dio continuidad al juego. Cinco minutos después, luego de un tiro de esquina desde la derecha, el central del equipo nariñense repitió la fórmula, pero su remate cayó en las manos del arquero local.

En la tercera llegada que

tuvo Nicolás Gil, Pasto obtuvo el empate. Al 75', el defensor remató, con la rodilla, un centro de Kevin Londoño y puso la igualdad 1-1. Aunque los encargados del VAR llamaron al árbitro por un posible fuera de lugar, el gol fue convalidado.

A pesar del dominio del club de Nariño en la segunda parte, Juan David Cuesta le dio la victoria a Once Caldas en la última jugada del partido. El lateral cabeceó con potencia un centro de Roger Torres desde la derecha y decretó el triunfo 2-1 en el estadio Palogrande.

Con este resultado, Once Caldas regresa a la segunda posición de la Liga BetPlay 2024-II con 29 puntos. Deportivo Pasto, por su parte, se queda con 20 unidades y cierra, parcialmente, el grupo de los ocho clasificados.

## Santa Fe remonta y se lleva los tres puntos ante Patriotas

Aunque el equipo local comenzó ganando, los bogotanos reaccionaron y, con goles de Albornoz y Rodallega llegaron a 28 puntos en la tabla de posiciones.

Patriotas e Independiente Santa Fe se enfrentaron en la fecha 14 de la Liga BetPlay en el estadio La Independencia en un partido emocionante y con un equipo local que salió con todo para intentar vencer a su rival como lo necesita en este momento que está prácticamente descendido.

Los boyacenses quisieron sorprender a Santa Fe desde el comienzo del encuentro y por eso tuvieron la posesión del balón y se acercaron al arco defendido por Mosquera Marmolejo y la insistencia dio resultado al minuto 20 cuando Mateo Rodas marcó el primer gol del partido.

En un cobro de tiro libre, el jugador de Patriotas sacó un tremendo disparo que tomó muy mal parada a la barrera y al arquero del equipo visitante. El defensor celebraba lo que hasta ese momento era la sorpresa de

la jornada en la Liga. Sin embargo, Santa Fe reaccionó.

Y lo hizo rápido. Al minuto 26 consiguió el empate por medio de Omar Albornoz que aprovechó un lujo dado por Harold Santiago Mosquera, Zuluaga recibió y lo centró para el autor del gol que solo tuvo que empujarla y así vencer a Juan Valencia.

Y después, una mano en el área de Carlos de las Salas fue sancionada como pena máxima a favor de Santa Fe. El encargado de cobrarla fue Hugo Rodallega. El delantero le pegó con potencia, Valencia lo intentó pero nada pudo hacer ante el remate. El atacante volvió a celebrar, pues no lo hacía desde el partido ante el Deportivo Cali.

### Segundo tiempo: Triunfo de Santa Fe

En el segundo tiempo, Pablo Peirano decidió enviar al terre-

no de juego a Monroy y López por Perlaza y Zuluaga, de buen primer tiempo. Fueron minutos iniciales de ida y vuelta, con los dos equipos yendo hacia adelante, pero con fallas en la definición.

Cuando se logró acomodarse, Santa Fe fue superior y creó más jugadas de gol con Mosquera, Johan Torres y Edward López. Sin embargo, la más clara e increíble del segundo tiempo llegó al minuto 57 y fue de Patriotas, cuando Mosquera Marmolejo salvó a Santa Fe no una ni dos veces, sino cuatro en la misma jugada.

Tras el cobro de un tiro libre de Meléndez, Marmolejo se vistió de héroe y sacó cuatro pelotas de gol, la primera a Rodas, luego a Martínez Borja y guardó lo mejor en la tercera y cuarta parada ante los mismos jugadores que no pudieron vencer la

resistencia del arquero. Al final de la jugada el abrazo de sus compañeros mostró la magnitud de lo hecho en el arco.

Después, Patriotas lo intentó, pero Santa Fe supo manejar la ventaja y en los últimos minutos Marcelo Ortiz entró por Rodallega con la intención de cerrar el partido. El equipo de Peirano se llevó los tres puntos

de un estadio difícil y ante un equipo que quiso sorprender.

Con este resultado, Santa Fe llega a 28 puntos y a falta de un partido ante el Medellín, mientras que Patriotas está en el puesto 15 con 13 unidades. En la próxima jornada, los bogotanos enfrentarán a Millonarios en el clásico de la capital y los boyacenses visitarán a Alianza.



## Formación posible de Colombia ante Chile por Eliminatorias Sudamericanas

La Tricolor realizó su último entrenamiento de cara al próximo duelo en el Metropolitano. Se esperan varios cambios en el XI de Lorenzo.

La Selección Colombia está lista para afrontar su próximo reto en las Eliminatorias Sudamericanas. La derrota ante Bolivia queda atrás y el equipo se enfoca en el duelo de este martes 15 de octubre a las 3:30 p.m. (hora colombiana) frente a Chile en el Estadio Metropolitano de Barranquilla.

El equipo dirigido por Néstor Lorenzo espera recuperarse frente a su público para continuar en la parte alta de la tabla de posiciones, pues actualmente es segunda con 16 puntos, a 3 de la líder Argentina. Todo lo contrario pasa con Chile, que está sumergida en una crisis

que la tiene última de la Eliminatoria.

### Varios cambios en el XI de Colombia

El entrenador argentino haría varias modificaciones en comparación con el equipo que puso en El Alto. Para empezar, Davinson Sánchez, de gran presente en Turquía, recuperaría su lugar en la zaga para acompañar a Jhon Lucumí. Willer Ditta iría al banco.

Ese no sería el único cambio en la primera línea, ya que Johan Mojica sería el lateral izquierdo. Lorenzo sorprendió en Bolivia al no poner a la pareja de volantes

que se ha venido consolidando desde la Copa América. Se trata de la dupla conformada por

Jefferson Lerma y Richard Ríos, quienes estarían de arranque este martes en el Metro.

Rafael Santos Borré está lesionado y Roger Martínez dejó la convocatoria por un problema físico. Esto deja a Jhon Córdoba y Jhon Jader Durán como las alternativas para el ataque de la Tricolor. El argentino se la jugaría por el delantero de Aston Villa, de gran presente en Inglaterra.

### Posible XI de Colombia ante Chile

4-2-3-1: Camilo Vargas; Santiago Arias, Davinson Sánchez, Jhon Lucumí, Johan Mojica; Jefferson Lerma, Richard Ríos; Jhon Arias, James Rodríguez, Luis Díaz; Jhon Durán. DT: Néstor Lorenzo.



“

**NO JUZGUES CADA DÍA POR LO QUE COSECHAS,  
SINO POR LAS SEMILLAS QUE PLANTAS**

— Robert Louis Stevenson

*¡Tu Periódico, el de todos!*

”

**GN Comunicaciones SAS**, Nit: 901399750-7 - Cra 7 # 10 - 40 Of 102 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - [www.guajiranews.com](http://www.guajiranews.com)



**Dirección General**

 Rita Pimienta Arredondo  
direccion@guajiranews.com



**Gerencia General**

 Helen Pimienta Arredondo  
gerencia@guajiranews.com



**Directora Comercial**

 Alexandra Mejia  
ventas@guajiranews.com  
 (+57) 301 330-83-00



**Editor de Noticias**

 Christian Avendaño  
redaccion@guajiranews.com  
 (+57) 316 083-16-73



**Diseño y Diagramación**

 Equipo GN Comunicaciones S.A.S  
diagramacion@guajiranews.com  
 (+57) 301 330-83-00